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ВОСПИТАНИЕ 
ДЕЛОВИТОСТИ

Стоит иногда человек на три 
буне, очень убедительно перечне 
ляет пункты и пунктики, рисует 
стройную систему, применив кото 
рую, можно решить самую слож 
ную проблему — будь то воспита
ние челоьека или выпуск новой 
промышленной продукции на уров
не лучших мировых образцов. А 
потом увидишь сего оратора в де 
ле .— ни прежнего пыла, ни строй 
ности взглядов, во всем сплошная 
беспомощность.

Обязательная спутница делови
тости — скромность. Вот почему 
нельзя доверять пустозвонам, лю
бителям всякой шумихи и парад
ности.

Воспитание деловитости — од
на из самых актуальных сторон ра
боты с кадрами.

Правильно поступили работники 
Асиновского райкома партии, ког
да сразу после объединения сель
ских и промышленных партийных 
организаций направили главное 
внимание на подбор и расстанов
ку кадров. В колхозы они послали 
коммунистов с промышленных 
предприятий, людей, знающих, 
принципиальных, энергичных, спо
собных на деле возглавить борьбу 
за дальнейший подъем сельского 
хозяйства и культуры.

Важно только, чтобы недавно 
избранный районный комитет кон
кретно пом ш ал тем, кто встал на 
труднейшие участки, всячески спо
собствовал развитию их инициати
вы. А то бывали в этой работе 
крайности: районные партийные
вожаки или начинали чрезмерно 
опекать своих посланцев или пре
доставляли им такую самостоя
тельность, которая граничила с 
бесконтрольностью. А ведь прове
рять людей, проверять фактиче
ское исполнение дела — гвоздь 
работы с кадрами.

Будь он и семи пядей во лбу, 
один руководитель не сделает то
го, что сделает коллектив. Потому 
истинная деловитость руководи
теля требует воспитания деловито
сти у его подчиненных, развития 
их самостоятельности.

«Коммунисты у нас до сих пор 
еще мало умеют, — писал Ленин, 
— понять свою настоящую зада
чу управления: не «самим» ста
раться «все» делать, надрываясь 
и не успевая, берясь за 20 дел и 
не кончая ни одного, а проверять 
работу десятков и сотен помощни
ков, налаживать проверку их рабо
ты снизу, то есть .настоящей мас
сой; направлять работу и учить
ся у тех, у кого есть знания и 
опыт...».

У нас выросло немало руководи
телей, умеющих по-настоящему ум
но и хозяйски вести порученное 
дело, быть добрыми организатора
ми производства и авторитетными 
воспитателями людей.

Взять хотя бы председателя 
колхоза «Россия» Чаинского рай
она Иннокентия Никандровича 
Клишина. Этот колхоз — пере
довое хозяйство с быстро креп
нущей экономикой. В прошед
шем году он получил полумил
лионный доход. В ближай
шие годы колхозники думают шаг
нуть к миллиону. В полеводстве и 
животноводстве здесь держат курс 
на полную механизацию, на внед
рение новых передовых методов.

Если анализировать стиль рабо
ты сам1 го председателя, нужно сде
лать вы-.сд: И. Н. Клишин умело 
прислушивается к голосу коллек
тива, стремится развивать делови
тость каждого колхозника, особен
но специалистов. Вот почему у 
него широкая и крепкая опора. Вот 
почему в хозяйстве особая любовь 
к экономическому расчету. Здесь 
не «клюнут» на новинку ради нее 
самой: сначала все хозяйски об
считают, убедятся в ее экономиче
ской эффективности.

Деловитость — особая черта ха

рактера. Ее постоянно должны пи 
тать новые знания. Нельзя пред
ставить себе толкового руководи
теля, который глубоко не изучает 
передовой опыт, новейшие дости
жения науки и техники, экономику 
производства. Его деловитость 
непременно выродится в деляче
ство и бестолковую суетню, если 
он потеряет остроту чувства ново 
го.

Способности руководителя про 
веряются в первую очередь его 
умением мобилизовать коллектив 
на выполнение планов и обяза
тельств, организовать претворение 
в жизнь решений партии и прави
тельства.

Но деловитость нужна не толь
ко командирам всех звеньев народ
ного хозяйства, науки и культуры. 
Коммунизм, ьоспитание нового че
ловека немыслимы без повышения 
деловитости каждого члена обще
ства, без взлета его творческой ак
тивности. Насколько быстрее дви
нется вперед наше общее дело, ес
ли на каждом посту люди будут 
чувствовать себя лично ответствен
ными за наши успехи, если будут 
отдавать порученной работе мак 
симум энергии и знаний, станут 
рачительными хозяевами производ 
ства, активными помощниками 
партийных организаций.

Воспитывая кадры, мы еще пло
хо боремся с нравами вчерашнего 
дня. Есть люди, которые находят 
ся на иждивении чужих мыслей, 
предпочитают каждый свой шаг 
застраховать указаниями «сверху». 
Даже секретари партийных орга
низаций, опытные работники, ожи
дают подчас «команды», хотя си
туация им ясна и они могли бы 
действовать сами. Партийным бю 
ро ряда факультетов политехниче
ского института понадобилась та
кая «команда» для того, чтобы 
наладить агитационно-массовую 
работу. А руководители Ново-Те- 
гульдетского леспромхоза, види
мо, ждут, что кто-то со сторо
ны организует им действен
ное соревнование лесозаготовите
лей. Очень часто нуждаются в под
талкивании работники строитель
ных организаций Томска. Всерьез 
не прививается на наших строй 
ках девиз: «Строить быстро, на
дежно и дешево!» Именно делови
тости, остроты чувства нового, тре
бовательности к себе не хватает 
томским строителям.

Огромная работа предстоит сей
час по подъему сельского хозяй
ства. Пленум ЦК КПСС разработал 
неотложные меры для его даль
нейшего развития. Их осуществле
ние ещё больше укрепит неруши 
мый союз рабочего класса и кол 
хозного крестьянства, явится важ 
ным шагом в создании материаль
но-технической базы коммунизма.

На Пленуме ЦК с новой силой 
подчеркивалось: надо развивать в 
наших кадрах деловитость, искоре
нять проявления парадности и шу
михи, повышать активность пар
тийных организаций.

В постановленин Пленума гово
рится: «Необходимо добиваться
активного участия широких масс в 
осуществлении хозяйственно-поли 
тических задач, обеспечить пра
вильный подбор, расстановку 
воспитание кадров, систематиче 
ский контроль за выполнением ре
шений партии. Нужно укрепить 
дисциплину ьо всех звеньях пар
тийного и государственного аппа 
рата, на всех участках обществен
ного производства, повысить от
ветственность каждого работника 
за порученное дело».

Деловитость... Мы ей обязаны 
тем, что теснят советские люди 
тайгу, ставят на службу общества 
богатства природы, открывают 
двери во Вселенную. Быть чело
веком не фразы, а дела — значит 
с достоинством носить звание сов 
реме.нника, строителя коммунизма

В ответе 
за животноводство

П р о ш е д ш и й  недавно пле
нум ЦК КПСС разработал 

меры по дальнейшему развитию 
всех отраслей сельскохозяйст
венного производства, в том 
числе и животноводства. Нас, 
кукурузоводов, это касается 
очень близко, потому что, как 
говорится в докладе Л. И. Бреж
нева, «намечаемые мероприятия 
по увеличению производства жи
вотноводческих продуктов сы
грают положительную роль 
только в том случае, если мы 
по-настоящему организуем борь
бу за создание прочной кор
мовой базы». А для нашего хо
зяйства кормовая база — это 
прежде всего кукуруза. Нет ку
курузы — нет и молока. Вот, 
например, недавно в Егоровской 
бригаде кончился кукурузный 
силос, доярки стали давать^ ко
ровам силос из дикорастущих 
трав. Продуктивность коров рез
ко снизилась.

В прошлом году за мной бы
ло закреплено 207 гектаров ку
курузы. С каждого из них собра
но по 311 центнеров зеленой 
массы. Этого корма хватит для 
полного суточного рациона дой
ному гурту нашей фермы (у нас 
231 корова) вплоть до начала 
пастбищного содержания. Зна
чительное количество этого кор
ма мы выделили для других 
бригад.

Кукурузные плантации рас
положены у нас рядом с живот
новодческими помещениями. 
Это очень удобно.

Я уже много лет работаю ку
курузоводом и убедился, что 
главное — уход за «королевой». 
Землю под нее мы готовим с 
осени. Сеем в конце мая, когда 
почва прогреется на достаточ
ную глубину. Семена предвари
тельно калибруем, протравлива
ем. Хотя бы одно, но довсходо
вое боронование необходимо. А 
как пошли всходы — тут, куку
рузовод, гляди в оба. Очень 
важно не допустить, чтобы побе 
дили сорняки. Некоторые участ
ки, наиболее засоренные, при
ходится обрабатывать по не 
скольку раз. В прошлом году я 
сам проводил на участках хим- 
прополку с помощью навесного 
протравителя. И добился свое
го. Кукуруза росла чистой, вы
сота стеблей на некоторых уча
стках была больше двух мет
ров.

К нынешней весне свою тех
нику я уже подготовил. На поля 
вывезено 1.000 тонн перегноя. 
Этого количества удобрений до
статочно, так как земли под 
кукурузу хорошо удобряются 
ежегодно. К тому жё в период 
роста подкармливаю растения 
азотными удобрениями.

Механизаторы - кукурузоводы 
нашего колхоза решили в этом 
году в целом по хозяйству соб
рать не менее 300 центнеров 
зеленой массы с гектара. Лично 
я уверен, что со своего участ
ка соберу не меньше прошло
годнего.

Мы, кукурузоводы, в ответе 
за общественное животноводст 
во. От нашего труда, от урожая, 
который мы вырастим, во мно
гом будут зависеть надои моло
ка и суточные привесы откор
мочных гуртов.

Вступая в предмайское со
ревнование, обещаем не посра
мить чести кукурузоводов.

Б. ЛИБРЕХТ, 
кукурузовод колхоза имени 
Жданова Кривошеинского 
района.

ПО ПРИГЛАШЕНИЮ ДРУЗЕЙ
Советская парт ийно  -  правит ельст венная  

д е л е г а ц и я  в Б у д а п е ш т е
По приглашению ЦК Венгерской 

социалистической рабочей партии и 
Венгерского революционного рабоче- 
крестьянского правительства для 
участия в праздновании 2 0 -й  годов
щины ■: освобождения Венгрии из Мо
сквы в Будапешт 1 апреля с друже
ским визитом отбыла советская пар
тийно-правительственная делегация.

В составе делёгации член Прези
диума ЦК КПСС, Председатель Пре
зидиума Верховного Совета СССР 
А: И. Микоян (глава делегации), 
чйен ЦК КПСС, Министр обороны 
СССР Маршал Советского Союза 
Р. Я. Малиновский, член ЦК КПСС,

секретарь ЦК КП Украины А. П. 
Ляшко, кандидат в члены ЦК КПСС, 
заместитель министра иностранных 
дел СССР Н. П. Фирюбин. В Буда
пеште к делегации присоединятся 
член ЦК КПСС, посол СССР в Вен
грии Г. А. Денисов, летчики-космо
навты СССР В. В. Николаева-Тереш
кова и А. Г. Николаев.

На Внуковском аэродроме, укра
шенном государственными флагами 
Советского Союза, делегацию прово
жали члены Президиума ЦК КПСС 
Г. И. Воронов и А. Н. Косыгин, кан
дидат в члены Президиума ЦК

КПСС Д. Ф. Устинов, секретарь ЦК 
КПСС Ю. В. Андропов и другие.

, V
БУДАПЕШТ, 1 апреля. Сегодня в 

Будапешт по приглашению Централь
ного Комитета Венгерской социали
стической рабочей партии и Венгер
ского революционного рабоче-кре
стьянского правительства с друже
ским ^визитом прибыла советская 
партийно-правительственная деле
гация во главе с членом Президиума 
ЦК КПСС, Председателем Президиума 
Верховного Совета СССР А. И. Ми
кояном.

(ТАСС).

В предмайское соревнование вступают кукурузоводы
С ГЕКТАРА ЗЕМЛИ -

НАИБОЛЬШУЮ ОТДАЧУ

| АШИ КУКУРУЗОВОДЫ 
УДОСТОЕНЫ ПРЕМИИ.

ЭТУ НОВОСТЬ, ВИДИМО, БУ
ДЕТ ПРИЯТНО УЗНАТЬ НЕ 
ТОЛЬКО НАШИМ ЛУЧШИМ 
КУКУРУЗОВОДАМ, н о  и  
ВСЕМ ТРУЖЕНИКАМ СЕЛЬ
СКОГО ХОЗЯЙСТВА ТОМ
СКОЙ ОБЛАСТИ.

СОВЕТ МИНИСТРОВ РСФСР 
РАССМОТРЕЛ ИТОГИ ВСЕРОССИЙСКОГО СОЦИАЛИСТИ
ЧЕСКОГО СОРЕВНОВАНИЯ МЕХАНИЗИРОВАННЫХ 
ЗВЕНЬЕВ ЗА ПОЛУЧЕНИЕ ВЫСОКИХ УРОЖАЕВ КУКУРУ
ЗЫ  И КОРМОВЫХ КУЛЬТУР В 1964 ГОДУ. БОЛЬШАЯ 
ГРУППА КУКУРУЗОВОДОВ НАГРАЖДЕНА ДЕНЕЖНЫМИ 
ПРЕМИЯМИ.

ОТМЕЧЕНА ХОРОШАЯ РАБОТА И НАШИХ ИЗВЕСТ
НЫХ МАСТЕРОВ ПО ВЫРАЩИВАНИЮ «ЧУДЕСНИЦЫ» 
— ЧЛЕНОВ МЕХАНИЗИРОВАННЫХ ЗВЕНЬЕВ Ф. А КО- 
ЗЫРСКОГО, А. П. НЕСТЕРЕНКО, И. И. ЗАЯРНОГО ИЗ СОВ
ХОЗА «РЫБАЛОВСКИИ», МЕХАНИЗАТОРОВ В. И. МИНА
ЕВА И Н. И. МОСКАЛЕВА ИЗ КОЛХОЗА «СИБИРЯК» ЗЫ 

РЯНСКОГО РАЙОНА, С. Н. СЛИВКИНА, И. Р. БАКЧАНИ- 
НА И М. Г. ВОРОБЬЕВА ИЗ СЕЛЬХОЗАРТЕЛИ ИМЕНИ 
XXII СЪЕЗДА КПСС ТОГО ЖЕ РАЙОНА И Б. Е. ЛИБРЕХТА 
ИЗ КОЛХОЗА ИМЕНИ ЖДАНОВА КРИВОШЕИНСКОГО 
РАЙОНА.

ТОМСКИМ МАЯКАМ ПРИСУЖДЕНЫ ТАКИЕ ДЕНЕЖ
НЫЕ ПРЕМИИ: МЕХАНИЗИРОВАННОЕ ЗВЕНО Ф А КО- 
ЗЫ РСК0Г0, МЕХАНИЗАТОРЫ В. И. МИНАЕВ, Н. И. МОС
КАЛЕВ И Б. Е. ЛИБРЕХТ ПОЛУЧАТ ПО 150 РУБЛЕЙ, МЕ
ХАНИЗИРОВАННЫЕ ЗВЕНЬЯ А. П. НЕСТЕРЕНКО И 
И. И. ЗАЯРНОГО, КУКУРУЗОВОДЫ С. Н. СЛИВКИН, И. Р. 
БАКЧАНИН И М. Г. ВОРОБЬЕВ — ПО 100 РУБЛЕЙ.

В. И. МИНАЕВ.

Б а д е !  жИг
Ш В т Щ ГР  * Я Н .
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ф. А. КОЗЫРСКИИ.

Перед наступлением
Ч Р  0Р0П10 прижилась «королева» полей на полях 

колхозов. И в этом заслуга наших кукурузоводов, 
мастеров высоких урожаев. В районе сложился посто
янный состав звеньев, большинство которых выращи
вает кукурузу в течение трех— пяти лет. Они накопили 
богатый опыт.

В прошлом году кукуруза выращивалась на площа 
ди^ 4 .0 5 4  гектара. Каждый гектар дал в среднем по 
району 9 ,5  тонны готового силоса, а в колхозах «Сиби
ряк», имени XXII съезда КПСС, имени В. Кингисеппа 
—  по 1 3 — 15 тонн.

В. И. Минаев получил 6 9 .9 3 0  центнеров силосной 
массы кукурузы, собрал с каждого из 2 1 0  гектаров по 
3 3 3  центнера зеленой массы. Й. И. Москалев произвел 
5 9 .5 9 8  центнеров зеленой массы. В результате их 
труда в колхозе «Сибиряк» заложили семь тысяч 
тонн кукурузного силоса, полностью обеспечили скот 
сочными кормами.

Кукурузоводы колхоза имени XXII съезда КПСС 
тт. Сливкин, Воробьев и Бакчанин получили по 
3 0 6 — 3 3 5  центнеров зеленой массы с гектара. Колхоз 
заложил 5 .7 7 0  тонн силоса.

Труд кукурузоводов по достоинству оценен нашими 
животноводами. Во всех хозяйствах сочных кормов 
достаточно, а в колхозах «Сибиряк», имени XXII 
съезда КПСС и некоторых других значительное коли
чество силоса останется на зимовку 1 9 6 5 — 6 6  годов.

Несмотря на трудности с концентратами, надои 
молока составляют сейчас по 7 ,4  килограмма на ко
рову против пяти килограммов в прошлом году. За 
три месяца текущего года надои от каждой коровы 
выросли против соответствующего периода прошлого 
года на 1 5 0  килограммов, план первого квартала по 
заготовкам молока район выполнил на 1 3 5 ,6  процента. 
Так что в предмайские успехи животноводов вложили 
труд и мастера зеленых квадратов.

В структуре посевных площадей на 1 9 6 5  год куку

рузе отведено немало места -—- 4 .2 7 0  гектаров. На 
днях проведено очередное двухдневное занятие в шко
ле кукурузоводов, которая работает четвертый год на 
базе звена В. И. Минаева. Кукурузоводы перенимали 
опыт работы лучших мастеров, научились читать тех
нологическую карту и работать по ней. Были изучены  
рекомендации агрономической группы производствен
ного управления и отряда защиты растений по вне
сению удобрений, применению ядохимикатов и герби
цидов, оплате труда.

На кукурузные плантации нынче вывезено 30  
тысяч тонн перегноя. Заготовлены минеральные удо
брения, ядохимикаты и гербициды. В этом году у нас 
будут работать 2 9  кукурузоводческих звеньев, шесть 
из^них возглавят коммунисты. Звенья подкреплены 
новой техникой. ,йм  выделены по возможности лучшие 
участки в полях севооборота. Звенья в достатке 
обеспечены семенами. В этом году кукурузоводы  
применят прополочные боронки, игольчатые диски, 
новые приспособления для разволакивания перегноя 
по методу рыбаловцев, закладку силоса будут вести 
в траншеи.

Кукурузоводы настойчиво борются за снижение 
себестоимости центнера зеленой массы. У В. И. Ми
наева она составила в 1 9 6 4  году 1 2  копеек, у  I  Р 
Бакчанина —  19.

Кукурузоводы решили снизить себестоимость цент
нера кукурузы на десять процентов.

Решения мартовского Пленума ЦК КПСС наши ку
курузоводы горячо одобрили и решили продолжить 
соревнование за получение высоких урожаев. На со
брании кукурузоводов района принято обязательство 
вырастить в этом году 8 5 .4 5 0  тонн зеленой массы.

Встречая Первомай, наши кукурузоводы вызывают на 
соревнование всех кукурузоводов области.

В. ЧЕКУЛАЕВ, 
секретарь Зырянского райкома КПСС.

Б у д е т  

400 центнеров 
с гектара !
НАШЕМ совхозе под ку- 

0 9  курузу отведено 2.850 
гектаров. Выращиванием этой 
культуры занимаются десять 
механизированных звеньев. 
Труд наш окупается с лихвой. 
Не первый год совхоз досрочно 
выполняет планы по производ
ству и продаже государству 
продуктов животноводства. Мы 
уже выполнили полугодовой 
план продажи государству мо
лока, сверх плана продано его 
500 тонн. Ежедневно сверх
плановая продажа увеличива
ется на 24 тонны. Даже сей
час, в апреле, в целом по сов
хозу от каждой коровы полу
чаем по 10,7 килограмма мо
лока. И все это дает нам ку
куруза.

В прошлом году в совхозе 
получено 262 центнера зеле
ной массы кукурузы с гектара. 
Это позволило обеспечить скот 
сочным питательным кормом 
почти на два года. Только луч
шие наши кукурузоводы удар
ники коммунистического труда 
А. Нестеренко и И. Заярный со 
своими звеньями заготовили 
для общественного животновод
ства по 41.850 и 39.190 центне
ров зеленой массы.

Очень правильно сказано в 
докладе Л. И. Брежнева на 
мартовском Пленуме ЦК КПСС 
о кукурузе: «Там, где она дает 
хорошие урожаи, ей надо 
предоставить должное место 
на полях».

И нынче мы будем сеять ку- 
курузы не меньше. Все участ
ки удобрены, хорошо отремон
тирована посевная техника, за
везены семена.

Все готово к севу и в нашем 
звене. Как и прежде, нам отве
дено 350 гектаров. На 160 
гектарах из них в прошлом 
году выращивали пшеницу, на 
остальной площади — кукуру
зу. С осени мы совместно с 
другими механизаторами вы
везли на эти участки в общей 
сложности 6.000 тонн навоза 
и перегноя. Нынче будем сеять 
тремя навесными сеялками, 
приспособленными для одно

временного высева семян и ми- 
йеральных удобрений.

Наши планы (в звене три 
механизатора) таковы: собрать 
с гектара по 400 центнеров 
зеленой массы. В прошлом го
ду себестоимость центнера 
массы составила 28 копеек 
при плане 40. В этом году по
стараемся добиться еще боль
шего снижения себестоимости, 

ф. КОЗЫРСКИИ, 
звеньевой Нелюбинской 
фермы совхоза «Рыбалов- 

ский»

Д в а д ц а т ь  лет  
освобождения Венгрии

Торжественное собрание в Кремлевском театре
Торжественное соб

рание представителей 
общественности Моск
вы, посвященное 20-ле
тию освобождения Вен
грии, состоялось 1 ап
реля в Кремлевском 
театре.

Собравшиеся сердеч
но приветствовали 
представителей венгер
ского народа — посла 
ВНР в Советском Со
юзе И. Сипку, делега
цию Общества венгеро
советской дружбы, воз
главляемую членом ЦК 
Венгерской социалисти
ческой рабочей партии 
Гена Ревесом, венгер
ских писателей и кине
матографистов, дипло
матических сотрудников 
венгерского посольства.

В президиуме — 
член Президиума ЦК 
КПСС председатель 
Совета Министров 
РСФСР Г. И. Воронов, 
секретарь ЦК КПСС 
В. Н. Титов и другие 
государственные и об
щественные деятели.

Собрание открыл 
первый секретарь Мос
ковского городского ко
митета КПСС Н. Г. 
Егорычев.

Доклад о славном 
20-летии сделал член 
Президиума ЦК КПСС, 
председатель Совета

Министров РСФСР 
Г. И. Воронов.

Он отметил, что ос
вобождение, пришедшее 
на венгерскую землю в 
1945 году, в результа
те разгрома гитлеров
ского фашизма, откры
ло перед венгерским на
родом путь к свободе, 
независимости и социа
лизму. 20 лет, прошед
шие с тех пор, нагляд
но показывают, как 
много сделано за этот 
период в народной Вен
грии, каких славных 
побед она добилась.

Г. И. Воронов под
робно остановился на 
развитии экономики и 
культуры братской 
страны.

Мастер завода име
ни Владимира Ильича 
Н. И. Брусинцов, дей
ствительный член Ака
демии медицинских 
наук СССР, лауреат 
Ленинской премии 
Б. В. Петровский и 
учительница Москов
ской средней школы 
№ 69 Т. П. Деусова го
ворили о чувствах сим
патии, глубокого ува
жения советских людей 
к трудящимся братской 
Венгрии, они пожелали 
венгерскому народу но
вых успехов в социа
листическом строитель

стве, в борьбе за мир.
Братский привет от 

членов ; Общества вен
геро-советской дружбы, 
от всех трудящихся 
Венгерской Народной 
Республики передал со
ветским людям член 
ЦК Венгерской социа
листической рабочей 
партии Геза Ревес.

С речью на вечере 
выступил посол ВНР в 
Советском Союзе Ио- 
жеф Сипка. В день 
двадцатой годовщины 
нашего освобождения, 
сказал он, подводя ито
ги наших достижений 
за этот период, мы с 
искренним уважением 
вспоминаем советских 
героев - освободителей, 
почтительно склоняем 
знамена перед памятью 
тех, кто отдал свою 
жизнь за свободу на
шего народа. Мы ни
когда не забудем, что 
каждое достижение, 
каждый успех двадца
тилетнего социалистиче
ского строительства 
Венгрии проникнуты 
духом тесной дружбы 
с Советским Союзом.

Собрание вылилось в 
яркую демонстрацию 
братских отношений 
советского и венгерско
го народов.

(ТАСС).

В озвращ ен и е в М оскву  Р а у л я  К астро
МОСКВА, 1 апреля. (ТАСС). Вче

ра в Москву после поездки в Поль
шу, Венгрию и Болгарию возвратил
ся второй секретарь Национального 
руководства Единой партии социа

листической революции, заместитель 
премьер-министра Революционного 
правительства, министр Революцион
ных вооруженных сил Кубы Рауль 
Кастро.

НОВАТОРСКИЕ МИЛЛИАРДЫ
В Москве состоялся ше

стой пленум Всесоюзного об
щества изобретателей и ра
ционализаторов (ВОИР). Бо
лее шести лет назад по ини
циативе 'московского завода 
«Каучук» было решено на
чать соревнование за созда
ние 10-миллиардного рацио
нализаторского фонда семи
летки. Как выполняется это 
обязательство?

В патриотическом движе
нии за создание рационали
заторского фонда приняли 
активное участие все новато
ры страны. В фонд семилет
ки они внесли 9,7 миллиар
да рублей. За шесть лет в 
народном хозяйстве исполь
зовано 15,7 миллиона рацио
нализаторских предложений. 
В поисках нового родилось 
55 тысяч изобретений. Поло

вина из них уже использует
ся в практике.

Среди передовиков соревно
вания — новаторы Куйбы
шевской, Донецкой, Ярослав
ской областей, Красноярско
го и Краснодарского краев 
Латвии, Белоруссии, Грузии 
Вместе с тем участники пле 
нума отмечали, что на ряде 
предприятий допускается во
локита с внедрением новатор
ских предложений.

В постановлении пленума 
подчеркивается, что главное 
внимание изобретателей и 
оационализаторов сейчас 
должно быть обращено на ре 
шение проблем качества и 
надежности промышленных 
изделий и механизации сель
скохозяйственного производ
ства.

Коршуновский гигант в строю
ЖЕЛЕЗНОГОРСК (Иркут

ская . область), 1 апреля. 
(Корр. ТАСС). Сегодня вече
ром поставлена под промыш
ленную нагрузку вся техно
логическая линия Коршунов
ского .горнообогатительного 
комбината. В погрузочные 
бункеры непрерывным ‘ пото
ком поступает конечный про
дукт — сухой концентрат, со

держащий 60 процентов чи
стого железа.

Железорудный гигант у 
горы Коршунихи вступает в 
строй действующих. В бли
жайшие дни горняки отпра
вят металдургам Западно- 
Сибирского металлургическо
го завода первый эшелон же
лезного концентрата.

СТРОИТЕЛЕЙ СМЕНИЛИ ХИМИКИ
Вступил в эксплуатацию 

крупнейший в стране Ново
липецкий азотнотуковый за
вод. Он сооружен в небыва- 
ло короткий срок — за один 
год. Предприятие почти пол
ностью автоматизировано. 
Монтажники установили 
здесь двенадцать тысяч раз

личных приборов, с помощью 
которых осуществляется
сложный технологический
процесс. Одна из новейших 
установок выделяет из не
объятного воздушного океана 
азот. Сырьем для производ
ства удобрений здесь служат 
азот и коксовый газ.
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Человек взмахнул палочкой, и 
аппараты пришли в действие. 
Пройдя несколько стадий обработ
ки, жидкость превращается в гра
нулы замечательного пластика... 
Оригинальная схема производства 
полиэтилена низкого давления на
чала демонстрироваться в отделе 
химии Политехнического музея. 
Экскурсовод с помощью радио
указки на расстоянии включает 
все циклы производства важней
шего химического материала.

Раньше для производства по
лиэтилена требовались сложная 
аппаратура и давление в тысячи 
атмосфер. Советские ученые раз
работали удивительные ускори
тели— металлооргаиические ка
тализаторы. С помощью их от
крылась возможность получать, 
полиэтилен при давлении в... три 
атмосферы.

Прогрессивный метод производ
ства полиэтилена низкого давле
ния налажен на Грозненском хи
мическом комбинате.

(Корр. ТАСС).
Москва

Мост едет в Абакан
ВОРОНЕЖ, 1 апреля. (Корр. 

ТАСС). Пять пролетных строений 
железнодорожного моста весом в 
900 тонн отгружено сегодня в 
Абакан. Коллектив Воронежского 
мостозав^да выполнил заказ строи
телей Соянсной ГЭС а Сибири.

Воронежские мосты соединяют 
берега Бо 1 ги у Горького, Северной 
Денны v Архангельска, Южного 
Буга у Николаева и других реи.

Сейчас коллектив предприятия 
приступает к сборне нового моста 
для Ленинграда.

—  Что у  нас сделано 
для повышения качества 
продукции? —  пере
спрашивает главный ин
женер объединения пред
приятий строительных 
материалов —  ОПСМ —  треста 
«Томскстрой» А. Селиванов.

Главный инженер называет нов
шества, над внедрением которых ра
ботал коллектив в последнее время. 
Совсем недавно получены опытные 
образцц офактуренных панелей. В 
качестве офактуровки могут исполь
зоваться бой кирпича, мраморная 
крошка и крошка цветного стекла. 
Повысилось качество плит перекры
тия за счет усовершенствования тех
нологии их изготовления. Большие 
выгоды принесли применение прину
дительной фиксации закладных дета
лей в панелях, автоматизация камер 
пропаривания, шпаклевка внутрен
них панелей...

Означает ли это, что использова
ны все пути дальнейшего повышения 
качества? Можно ли с полной убеж
денностью говорить о гарантиях вы
сокой заводской марки? Е сожале
нию, пока нельзя.

...Ц ех крупнопанельного домо
строения вот уж е несколько лет на
поминает кладбище искалеченных 
панелей. «Калеками» они становят
ся, что более всего обидно, выйдя из 
цеха.  ̂ Чтобы устранить поломку 
изделий при их хранении, нужно 
переоборудовать, расширить склад. 
Разговоры вокруг этого идут не пер
вый год. А пока... пятьдесят процен
тов всего брака панелей рождается 
на складе-свалке.

Есть ли выход из такого положе
ния? Есть. Все могут решить шест
надцать тонн металла, требующихся 
для переоборудования склада.

— При желании, —  говорит А. Се
ливанов, —  эти шестнадцать тонн 
металла трест «Томскстрой» давно 
бы мог нам выдать. Шестнадцать 
тони —  не проблема для треста.

Действительно, в данном случае 
никакой проблемы нет. Есть неразум-

брак... от скупости ТОМ СКИ М  ИЗДЕЛИЯМ-
высший К Л А С С

нал скупость. Расцветая, она дает 
горькие плоды —  брак.

Приходится только сожалеть, что 
подобный случай —  далеко не ис
ключение. В течение двух лет работ
ники ОПСМ просят в тресте... десять 
металлических листов для ремонта 
кассет, в которых изготавливаются 
изделия. И тщетно. Это еще один 
пример скупости. Приводит он к то
му, что изделия изготавливаются в 
деформированных кассетах в извест
ной степени непригодных для про
изводства. Пятая часть всей продук
ции, пройдя через подобные кассеты, 
оказывается непригодной.

На предприятии подсчитано, что 
ремонт, переоборудование кассет поз
волят сократить брак с 2 0  до 3 — 4  
процентов.

Для цехов головного завода проек
том предусмотрена паропреобразова
тельная установка. Ее нет. В зимнее 
время цехи, что называется, «замер
зают», нарушается технология изго
товления изделий, не выдерживается 
режим термообработки, не всегда от
вечает требованиям качество ячеи
стого и сборного железобетона.

Руководители треста «Томскстрой» 
на просьбы наладить нормальное 
снабжение цехов паром неизменно 
отвечают:

—  Нет на это денег. 
Представители «Главзапсибстрбя», 

наезжая в Томск, выслушивают все 
просьбы работников ОПСМ, аккурат
но записывают их, обещают помочь 
всем необходимым и... не выполняют 
своих обещаний.

Уже сами обещания ответствен
ных товарищей говорят о том, что 
есть все возможности выделить тре
бующиеся средства для нужд ОПСМ. 
Они во всех случаях оправдывают 
себя, быстро окупятся.

Никто и не собирается спорить,

что экономить нужно в большом и 
малом. Но «экономия», оборачиваю
щаяся браком, толкающая современ
ное производство на грань полуку- 
старщины, никогда себя не оправды
вала. Большие задачи роста техни
ческого прогресса оборудованием и 
техникой, приходящими в негодность, 
не решишь, сколько ни старайся.

ций треста «Томсксельстрой» выпу
скает до 1 5 0  наименований столяр
ных и 60  —  железобетонных изде
лий. Они идут в основном на сель
ские стройки. Качество продукции 
этого предприятия не всегда устраи
вает потребителей. Среди прочих 
причин —  отсутствие металлической 
оснастки. Железобетонные конструк-

Идет смотр качества продукции

Это видно на примере ОПСМ. Пыта
лись здесь обновить производствен
ную базу, поправить снабжение всем 
необходимым. Но беда в том, что 
объединение не имеет собственных 
фондов на приобретение основных и 
вспомогательных материалов. Ис
ключена возможность заполучить но
вое оборудование.

Еще в 1 9 6 3  год? работники ОПСМ 
запланировали установить в цехе 
№ 3 новый автоклав. Это позволило 
бы выпускать цельные, а не разрез
ные панели, избежать их стыкова
ния, улучшить качество поверхно
сти панелей. И снова на пути встали 
финансовые затруднения...

Завод железобетонных конструк

ции, даже серийные, на заводском 
полигоне выпускаются в деревянной 
опалубке. Она быстро выходит из 
строя, деформируется. В результате 
—  отклонение в изделиях от геомет
рических размеров. «Брак» —  так 
были оценены в прошлом году при
мерно триста кубометров железобето
на. Опять же от бедности завода, от 
скупости руководителей «Главзап- 
сибстроя», которые никак не решают 
вопроса с поставкой металла.

А вот скупость совсем другого ро
да. Два с половиной года реконструи
руется на заводе-филиале № 2 
цех по выпуску железобетона. Рабо
ты здесь ведет СУ-1 треста «Томск
строй». И все это время оно скупит

ся выделить на стройку людей, по- 
настоящему организовать труд. От
куда такая скупость? Ларчик откры
вается просто: невыгодно работать
на этом объекте. Объемы малые. 
Большим размахом, а значит, и боль
шими деньгами, от объекта «не пах
нет».

—  Никак не можем затащить 
строителей в цех, —  рассказывает 
главный инженер завода Э. Деев. —  
Начальник СУ-1 А. М. Гитлиц од
нажды недвусмысленно заявил: «А 
нужен ли рыбке зонтик»? Под зон
тиком он имел в виду цех...

А ведь нужен, очень нужен в дан
ном случае «зонтик». Прежде всего 
выигрыш будет в повышении каче
ства продукции. Сейчас в одном кор
пусе ютятся столярный цех и цех 
железобетона. С пуском нового цеха 
улучшится пропарка изделий, можно 
наладить выпуск высококачествен
ной мозаичной плитки с отделкой 
под мраморную крошку.

Перед коллективом предприятия 
стоит задача поставлять на строи
тельство крупнопанельных домов 
столярные изделия повышенной за
водской готовности. Достигнуть это
го можно, введя дополнительные опе
рации при доводке изделий —  шпак

левку и двойную покраску. Сейчас 
это сделать невозможно. Помеще
ние в столярном цехе, где происхо
дит доводка изделий, настолько тес
но, что ни о каком повышении ка
чества в такой тесноте и речи оыть 
не может. Не может устраивать су
шильное хозяйство цеха. Изделия 
здесь задерживаются до пятнадцати 
двадцати суток вместо пяти. В ко
нечном счете это сдерживает понача
лу строительство объектов из-за 
нехватки столярки, а потом приводит 
к штурмовщине, браку...

Ввод нового цеха на заводе, уве
личение производственных площадей, 
бесспорно, помогут избавиться от 
многих бед, повысить качество про
дукции.

Конечно, только вводом в строй 
цеха всего не решишь. Дальнейшее 
обновление станочного парка, приоб
ретение другого оборудования —  ре
шение этих вопросов тоже не тер
пит отлагательств.

...Скупость в ущерб делу не оп
равдана. Жить только сегодняшним 
днем —  значит обрекать производ
ство на отставание, не заботиться о 
повышении качества продукции, о че
сти заводской марки.

Г. КОЛВИН.
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Копилка передового 

о и Ы m а СТРОИТ 
Л Е Н И Н Г Р А Д

Технология строительного про
изводства Ленинграда—одна из са
мых передовых в нашей стране. На 
новостройках смело внедряются по
следние достижения науки и техни
ки, а зачастую монтажники и строи
тели «Главленинградстроя» сами 
решают сложные инженерные про
блемы. Тесная взаимосвязь уче
ных, проектировщиков j ,  строите
лей  была продемонстрирована на 
закончившейся недавно конферен
ции Ленинградского инженерно- 
строительного института.

Свыше 500 докладов научных 
работников, проектировщиков и 
строителей из Ленинграда, Сверд
ловска и других городов страны 
были посвящены новым методам 
строительства, особенностям рабо
ты новых конструкций, элементов, 
материалов.

— Общая тенденция современ
ного градостроительства, — отме
тил главный архитектор Ленингра
да, профессор В. А. Каменский,— 
повышение этажности. Если до сих; 
пор самыми распространенными 
зданиями были пяти-шестиэтажные 
дома, то теперь им на смену при
ходят девктиэтажные. Намечается 
строительство нескольких высот
ных типовых сооружений в 22 
этажа. Вырастают 16-этажные зда
ния. Это ставит новые задачи пе
ред проектировщиками, учеными и 
строителями.

Необходимы новые конструктив
ные формы, материалы, тщатель
ное исследование работы строи
тельных конструкций и элементов, 
широкое внедрение алюминиевых 
сплавов, предварительно напря
женных конструкций и пластмасс. 
И уже не в кабинетах и лаборато
риях, а на новостройках Южного 
шоссе и других районов Ленингра
да появились полиэтиленовые га
зопроводные трубы.

Встала проблема: как соединить 
эти трубы с металлическими? 
И вот на участке выпускни
ка 1 омского инженерно-строи
тельного института Д. Г. Рудниц
кого впервые в инженерной прак
тике начался монтаж газопровода 
не в металлических трубах, а в по
лиэтилене. После долгих и упор
ных поисков был найден простой и 
универсальный стык этих конст
рукций: прь помощи обрезка ме
таллической трубы. Этот коротыш 
с наружной резьбой вставляется 
внутрь полиэтиленовых труб. При 
помощи горячих клещей, разогре
вающих пластмассовую конструк
цию до 260 — 270 градусов, коро
тыш надевается на полиэтиленовые 
трубы и обеспечивает надежное со
пряжение элементов за счет на
резной поверхности и диффузии 
разогретых частиц пластмассы 
между собой. Эта же конструкция 
легко обеспечивает соединение 
полиэтиленовой трубы с металли
ческой. Впервые газ пошел в поли
этилене. Теперь эта конструкция 
начинает широко внедряться на 
стройках Ленинграда, Тамбова и 
других городов.

Много инженерных проблем при
ходится решать ленинградским 
строителям. Древние конструкции 
у них приобретают новый смысл. 
Взять хотя бы сваю. Еще со вре
мен Петра I город возводился на 
этих опорах. Но как отличаются 
современные железобетонные по
лые цилиндрические сваи от своих 
древних предков! А новый способ 
забивки, предложенный главным 
инженером треста .№ 101 «Глав
ленинградстроя» Крытовым... Об 
этом стоит рассказать подробнее, 
так как он может найти широкое 
применение в условиях Томской 
области.

Если использовать простую кон
струкцию типа «свая—ростверк» 
в том виде, в котором она широко 
распространена всюду, то для обес
печения несущей способности при 
оптимальном шаге свай сечением 
35X35 сантиметров необходимая 
длина ее будет 12—15 метров. 
Оказывается, можно сократить 
длину сваи до 6 —9 метров при 
тех же условиях, если использо
вать усложненный ростверк Кры- 
това.

На погруженную в землю сваю 
надевается железобетонное кольцо 
диаметром 160 сантиметров. Оно 
забивается на 90 сантиметров, в 
результате чего грунт под кольцом 
уплотняется и дополнительно об
жимает сваю. На кольцо ставится 
железобетонный стакан и запол
няется утрамбованным песком. 
Сверху все это замоноличивается 
железобетонной плитой, на кото
рую и опираются цокольные пане
ли. Несущая способность услож
ненного свайного фундамента уве
личивается еще за счет поверхно
сти кольца. Такой способ погруже
ния свай сокращает в два раза 
длину этих конструкций и широко 
практикуется на новостройках Ле
нинграда и других наших городов. 
Так и шагают вместе, обогащая 
друг друга, строительная наука и 
техника.

А строители решают новые про
блемы. Как сократить затраты при 
производстве земляных работ, осо
бенно в зимнее время? Нельзя ли 
уменьшить расход железобетона и 
других конструкций? Необходимо 
отвлечься от привычных, устояв
шихся методов производства. Обыч
но водопровод и теплотрасса про
водятся в раздельных траншеях. 
Ленинградцы широко применяют 
совмещенную прокладку внутрен
него водопровода и отопления, что 
значительно сокращает объем зем
ляных работ. А устройство тепло
вых сетей зачастую ведется без 
применений сборных железобетон
ных каналов и лотков — прямо на 
песчаной подушке. Бесканальная 
прокладка теплотрасс возможна в 
результате добавления в состав 
теплогидроизоляции слоя асбозу- 
рита, покрытого двумя слоями би- 
тума с бризолом. Лишь в местах 
расположения компенсаторов, ко
лодцев и поворотов трассы, приме 
няются сборные железобетонные 
конструкции.

Зимой разработка грунта ведет
ся с помощью бар. Это — смонти
рованное на тракторе подвесное 
оборудование с двумя круглыми 
цепеобразными ножами, которые 
и «выпиливают» траншею при про
хождении бар вдоль линии трассы. 
Экскаватор в таких условиях будет 
беспомощно царапать «зубами» 
мерзлую землю, а отогрев грунта 
требует дополнительных затрат.

...Ночь опустилась на город. В 
кварталах новостроек десятками 
маленьких солнц горят огни про 
жекторов. Откуда-то сверху 
слышно: «Машина с бетоном на 
правляется на шестой корпус. При
готовиться ь разгрузке!». Диспет
черское управление радиофициро
вано. Прораб и инженер не будут 
бегать по огромной строительной 
площадке в поисках друг друга. На
лаженный ритм строительных ра
бот не прекращается и ночью. Ра
стут новые этажи, новые здания, 
кварталы и проспекты Ленинграда, 
А где-то в окнах лабораторий 
быть может, тоже не гаснет свет, 
и ученые склонились над прибора
ми, схемами, чертежами, чтобы 
завтра свежая мысль обогатила 
строительную практику, чтобы до
ма росли быстрее, стали еще удоб
нее, дешевле, красивее.

М. КОПЫТОВ.

В дни трудовой предмайской 
вахты высокой выработки до
бивается фрезеровщик Томско
го электромеханического завода 
Владимир Сергеевич Семенюк. 
Ударник коммунистического 
труда норму выработки выпол
няет на 130— 140 процентов. 
Владимир Сергеевич сдает про
дукцию с первого предъявления.

НА СНИМКЕ: В. С. Семенюк.
Фото Ф. Хитриневича.
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К 95-й годовщине со дня рождения В. И. Ленина

С Ильичем  
в с е р д ц е

КАМЕНЕЦ -  ПОДОЛЬ
СКИЙ (Хмельницкая 

область). (Корр. ТАСС).
О беспредельной любви 
народа к В. И. Ленину 
свидетельствуют многие 
экспонаты местного исто
рического музея.

...Стоят рядами ленин
ские тома, изданные до 
Великой Отечественной 

войны. В мрачные годы 
фашистской оккупации 
как самое дорогое сокро
вище берегла их сотруд
ница музея Ольга Пет
ровна Киселева. С рис
ком для жизни прятала 
она в надежных тайни
ках книги и литографи

ческие портреты Ильи
ча.

...Огромный, почти во 
всю стену/ гобелен. В 
обрамлении красочного 
орнамента на -.фрнр - бес
крайних просторов Роди
ны портрет Владимира 
Ильича. В годы оккупа
ции фашисты привезли 
его в дом колхозницы 
Домны Андреевны Ба
бий и приказали сжечь. 
Ставя под удар собствен
ную жизнь и жизнь двух 
своих дочерей; совет
ская патриотка надежно 
спрятала и сберегла 
уникальный портрет, а 
после изгнания оккупан
тов передала его в рай
онный комитет партии.

И еще одна драгоцен
ная реликвия —  гра
нитный портрет Ильича. 
В год смерти Ленина вы
сек его учитель села Ле

вада Петр Семенович 
' Кравчук. До войны 

скульптура стояла в 
центре села. Но пришли 
враги, сбросили ее с по
стамента и Спрятали от 
людей в землю. В пер
вы й,же день после осво
бождения колхозники 
отыскали скульптуру. 
Сельский ваятель береж
но залечил ее раны. Те
перь возрожденный Ле
нинский портрет стоит 
в музее.

Новые книги 
о Л е н и н е

Маленькие флажки 
алеют на огромном про
странстве от столицы 
Франции до села Шушен
ского. 13 из них нахо
дятся на территории 
стран Западной Европы.

Этой картой-схемой от
крывается альбом «Здесь 
жил и работал Ленин», 
только что выпущенный 
издательством полити
ческой литературы. Он 
рассказывает о связан
ных с жизнью и деятель
ностью Владимира Ильи
ча местах в СССР и за
рубежных^ странах.

Альбом содержит 
карты, документальные 
фотографии, репродук
ций картин. Они сопро
вождаются текстом, 
кратко сообщающим о 
целях пребывания В. И. 
Ленина в той или иной 
стране, городе, селении, 
а также о событиях и 
фактах, отображающих 
деятельность основателя 
нашей Коммунистиче
ской партии и Совет
ского государства.

Читатель познакомит
ся с панорамой Симбир
ска 7 0 -х  годов прошлого 
столетия, увидит фото
снимок дойа, в котором 
жила семья Ульяновых с 
1 8 7 0  по 1 8 7 5  год, и де
сятки других волную
щих иллюстраций.

Альбом «Здесь жил и 
работал Ленин» предна
значается в качестве на
глядного пособия прежде 
всего для изучающих 
биографию Владимира 
Ильича.

В этом ж е издатель
стве вышла в свет кни
га Б. Яковлева «Ленин 
в Красноярске» (доку
ментальный очерк). Она 
посвящена пребыванию 
В. И. Ленина в этом го
роде, событиям-и людям 
1 8 9 7 — 1 8 9 8  годов.

(Корр. ТАСС).
Москва.

Письмо в редакцию

ЗАТИШЬЕ
Социалистическое соревнование —  важ

ный резерв повышения производительно
сти труда. Общеизвестная истина, только 
не в нашем Ново-Тегульдегском леспромхо
зе. Соревнование у  нас ведется для отчета 
перед вышестоящими организациями.

Комплексные бригады взяли на себя 
обязательства. Но знают об этом только те, 
кто их взял. Нигде не увидишь графиков 
—  ни в клубе, ни в конторах— о том, как 
идут дела в бригадах. Никто не побеспоко
ится о гласности, наглядной агитации, да
ж е о подведении итогов соревнования за 
декаду или месяц. О выпуске «молнии» у  
нас давно забыли. А ведь если бригада се
годня разделала леса на 2 0  кубометров 
больше, чем другие, почему бы успех не 
отразить в «молнии»?

Не секрет, что у нас нет бригад, кото
рым присвоено звание коммунистических, 
нет и борющихся за это почетное звание. 
Многие бы включились в движение за ком
мунистический труд. Такое соревнование в 
прошлом году проводилось, но в комбина
те «Томлес» не нашлось удостоверений, 
чтобы выдать их товарищам, добившимся 
почетного звания.

Двери клуба открыты только в дни де
монстрации кинофильмов. А профсоюзная 
организация леспромхоза могла бы соста
вить план лекций на международные, ме
дицинские, юридические темы и периодиче
ски проводить их на лесоучастках. Можно 
договориться с руководителями тегульдет- 
ских организаций, чтобы коллективы ху
дожественной самодеятельности выезжали 
с концертами на мастерские участки.

А разве нельзя организовать на участ
ках шахматно-шашечные турниры и стрел
ковые соревнования? Можно.

От этого была бы только польза, так 
как люди могли бы хорошо отдохнуть и 
полезно провести свободное время. Лесоза
готовители Ново-Тегульдетского леспром
хоза надеются, что в работе профсоюзной 
организации закончится период длитель
ного затишья и начнется период активной 
деятельности.

В. ИВАНЧЕНКО, 
рабочий Ново-Тегульдетского леспром
хоза.

Г ОДЫ войны наполнены мас
совым героизмом рабочего 

класса и колхозного крестьянства.
Большую долю труда в победу 

над врагом вложили томичи. И хо
тя в Томске не рвались снаряды, 
не оседали под взрывами бомб и 
не горели дома, но с первых дней 
войны город жил нуждами фронта, 
мыслями был с теми, кто в жесто
ких боях отстаивал свободу Роди
ны.

«Все для фронта, все для побе
ды!» — под этим лозунгом томи
чи восстанавливали эвакуирован
ные заводы, выпускали продукцию 
для армии. Социалистическое со
ревнование в годы войны стало мо
гучим оружием в руках партийных 
организаций для развертывания 
промышленного производства, в 
борьбе за преодоление величайших 
трудностей, вставших перед про
мышленностью, перед сельским хо
зяйством. Соревнование разверну
лось всюду, на всех предприятиях 
города, стало необходимо, как воз
дух, ибо помогало неслыханно уве
личивать производительность тру
да, ковать победу в тылу.

Станции Томск-I, Томск-Н. При
бывают эшелоны с оборудованием 
эвакуированных предприятий. На 
платформах — покрытые инеем 
котлы, станки, прессы, шестерни 
огромных габаритов с внушитель
ным весом, измеряемым тоннами.

«Вагоны не задерживать, они 
нужны фронту!» — брошен клич. 
Днем и ночью, в мороз, на ледя
ном ветру поди без подъемных 
кранов (что сделаешь, если нет 
их), вручную, по команде: «Раз,
два — взяли!» поднимали эти не
мыслимые тяжести и бережно 
опускали на снег. Платформы, 
склады, улицы были заняты завод
ским оборудованием.

В эту массу материальных цен
ностей надо было вдохнуть ду
шу, пустить машины в ход, чтобы 
они давали то, что нужно армии.

Не будем скрывать, многие кад
ровые рабочие, инженеры сомнева
лись в том, что вся эта мертвая 
техника может быть скоро установ
лена й\ начнет производительную 
работу. Для этого требовались ти-

ТРУДОВОЙ подвиг
танические силы, ведь на прежних 
местах заводы строились годами. 
Старый инженер, осуществивший 
не одну стройку, доказывал мне, 
что для строительства завода нуж
но более продолжительное время, 
чем отводилось. В Средней Азии 
до войны он руководил ударной 
скоростной стройкой. Ни в чем 
отказа не было, шефом стройки 
был Серго Орджоникидзе. Завод 
был построен за два года. Серго 
лично благодарил его, руководите
ля строительства, и наградил имен
ными золотыми часами. А теперь 
правительство торопит, устанавли
вает сроки пуска заводов — три- 
четыре месяца, к тому же никаких 
условий для сверхскоростной строй
ки и монтажа нет. Такого строи
тельства еще в практике не было, 
разве только свершится чудо?

Одного не учитывал опытный 
инженер: над Родиной нависла 
смертельная опасность — война, 
и то, что фронту нужно, должно 
быть сделано. Советские люди, как 
на фронте, так и в тылу, готовы 
совершать подвиги. И заводы: 
электроламповый, «Сибэлектромо- 
тор», подшипниковый, манометро
вый, режущих инструментов, ка
бельный, резиновой обуви и другие 
— а всего 32 предприятия в Том
ске—стали давать продукцию, во
шли в строй действующих в те са
мые «нереальные» сроки — три- 
четыре месяца после прибытия 
оборудования. Свершилось чудо.

Соревнование охватило всех тру
дящихся. Стремление помочь фрон
ту рождало все новую и новую 
инициативу.

На железнодорожном транспорте 
машинист Лунин стал инициато
ром соревнования за лучшее ис
пользование паровозов, бережное 
отношение к ним, проведение пре
дупредительного ремонта собствен
ными силами, не прибегая к помо
щи слесарей. Рабочие промышлен

ных предприятий подхватили ини
циативу Лунина. До 70 процентов 
станочников на отдельных заво
дах стали работать лунинскими ме
тодами, почти полностью устрани
ли простои и аварии станков,с улуч
шили технологический процесс, 
сэкономили миллионы рублей го
сударственных средств.

На И конференции лунинцев, 
созванной городским комитетом 
партии, делегаты заявили: «В го
дину серьезных испытаний для на
шей Родины мы, лунинцы, клянем
ся, что приложим все силы, уме
ние, инициативу для того, чтобы 
страна получала во все возрастаю
щих масштабах необходимую про
дукцию и чтобы фронт сказал ты
лу свое боевое спасибо».

Каждое событие в тылу и на 
фронте, и горькое и радостное, ро
ждало новый прилив, энергии и но
вые формы соревнования.

1 Мая 1942 года на фронтах 
шли тяжелые бои. На заводских 
митингах рабочие решили: лучшая 
помощь фронту — самоотвержен
ный труд. Тысячи рабочих 1 Мая 
встали на фронтовую вахту. И вот 
на заводе «Республика» токарь 
Радзевич дал 765 процентов 
дневной нормы, токарь Рубцов — 
727 процентов; на подшипниковом 
заводе шлифовальщицы Пыхова, 
Сидорова выполнили нормы на 
350—400 процентов. Это — не ре
корды одиночек. На каждом пред
приятии, в каждом цехе, в каждой 
бригаде выросли показатели вы
полнения заданий.

Летом 1942 года, воспользовав
шись отсутствием второго фронта, 
немецкие войска начали наступле
ние на юго-западном направлении. 
Над Родиной снова нависла смер
тельная опасность. Партийная орга
низация города призвала трудя
щихся к величайшему напряжению 
сил для помощи Южному фронту. 
Горячо откликнулись на этот при
зыв рабочие

На одном из заводов молодой 
сварщик Никифоров выполнил 
норму на 1.040 процентов, кузнец 
Майоров—на 1.200 процентов, сле
сарь Потехин—на 1.000 процентов, 
работница Струкова 22 августа 
выполнила задание на 1.280 про
центов. Тысячи людей прославили 
себя отличными результатами ра
боты.

Мне приходилось тогда возглав
лять партийную организацию заво
да резиновой техники. Помню, на 
митинге рабочие решили зажигать 
красные звездочки над цехами, где 
план выполняется успешно.

Как-то вечером, часов в 10—11, 
мы пошли с директором завода по 
цехам. Зашли в сборочный и за
стали там мастера смены Анну 
Павловну Бокареву.

— Смена давно кончилась, по
чему не уходите отдыхать? — по
интересовались мы.

— Да вот готовлю задел на зав
тра, чтобы можно было сразу на
чать работу, а то еще погаснет на
ша звездочка.

Мы спросили Анну Павловну, 
почему она осталась одна.

— Девчата оставались, но я их 
проводила. Молодые, пусть отдох
нут получше, по двенадцать часов 
отработали...

Сколько таких замечательных, 
самоотверженных людей работало 
в те годы! Их труд помогал одер
живать победы на фронте.

Формами социалистического со
ревнования на предприятиях про
мышленности города были тогда 
фронтовые вахты имени годовщин 
Красной Армии, предоктябрь
ские и новогодние, вахты помощи 
фронту, Ленинская неделя помощи 
фронту, вахта имени 25-летия 
ВЛКСМ. И каждая, из них помога
ла повышать производительность 
труда, оказывать активную помощь 
героической Красной Армии.

На защиту Родины с оружием 
в руках ушли тысячи рабочих с

промышленных предприятий. Их 
заменили подростки и женщины. 
Молодые рабочие, пришедшие пря
мо со школьной скамьи к станкам, 
с помощью старых кадровиков ов
ладевали профессиями и часто об
гоняли своих учителей. В 1942 го
ду четырнадцатилетним подростком 
пришел на завод режущих инстру
ментов Володя Меркулов. В корот
кое время он освоил профессию, а 
уже через год стал в городе иници
атором движения тысячников.
1.000 процентов дневной н о р м ы - 
это замечательный трудовой под
виг, и его повторили 256 молодых 
рабочих. В 1944 году шестнадцати- 
легний Меркулов был уже брига
диром. За самоотверженный труд 
он награжден грамотами ЦК 
ВЛКСМ, областного и городского 
Советов депутатов трудящихся.

В Томске тогда проходил II 
слет молодых рабочих, на котором 
фрезеровщик Соколов сказал:

—4 апреля я  дал свою рекорд
ную выработку— 1.000 процентов 
нормы, через 7 дней повторил свой 
рекорд и.снова дал 1.000 процен
тов. К 18 апреля я уже выполнил 
месячный план... 27 апреля я до
бился выработки 1.238 процентов. 
Не один я в нашем цехе работаю 
хорошо. Многие молодые рабочие, 
пришедшие на завод в дни войны, 
показывают хорошие результаты. 
Я обязуюсь еще лучше трудить
ся, чтобы скорее приблизить час 
нашей победы над немецкими фа
шистами.

Во имя приближения победы над 
врагом на заводах были организо
ваны комсомольско-молодежные 
бригады, в 1944 году их было 497. 
Они поставили перед собой задачу 
работать не числом, а уменьем, и 
поэтому быстро перешли на много
станочное обслуживание, рацио
нализацию производства, добились 
в соревновании высоких показате
лей.
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Санитарный патруль  
и д е т  по го р о д у

Стоят во дворе две женщины и 
по-хозяйски прикидывают: здесь
можно ^разбить цветник, в этом месте 
будет неплохая детская площадка. 
Только вот нужно поднять жильцов 
усадьбы на благоустройство, органи
зовать очистку двора, а главное —  
убедить людей в том, что чистота, 
красота, образцовый порядок возле 
жилища —  их дело, их забота.

Нет, эти женщины не живут здесь, 
в этом доме. Это санитарные акти
висты, поставившие перед собой 
цель— сделать усадьбы образцовыми.

Санитарный патруль идет по го
роду...

Результаты такого 
патрулирования могут 
быть, конечно, более 
эффективными. В |йь не 
секрет, что Томск не 
сравнишь, например, с 
Омском по чистоте, озе
ленению и благоустрой
ству. А разве томичи не 
могли бы привести свой 
город в образцовый по
рядок? Ясно, что для 
этого нужны совмест
ные усилия работников 
коммунального хозяйст
ва, медицинских работ
ников. всего населения.

В прошлом году вра
чи и участковые сестры 
поликлинического отде
ления городской боль
ницы №  1 гор. Том
ска, санитарный актив сделали 
немало для улучшения санитарного 
состояния района обслуживания. Об 
этом красноречиво говорят цифры: 
проведено на усадьбах более 1 .0 0 0  во
скресников, обучено санитарному 
минимуму более 30  тысяч томичей. 
В результате 9 6 9  усадеб получили 
паспорта санитарного благополучия.

Самое значимое следствие этой 
работы, конечно, то, что в микро
районе стало значительно меньше 
инфекционных заболеваний.

Так ежедневная кропотливая ра
бота врачей и медсестер —  патру
лирование усадеб, пропаганда гигие
нических знаний —  способствовала 
укреплению здоровья трудящихся.

В районе, обслуживаемом поли
клиническим отделением, —  3 1 9
санитарных активистов. Особен
но благодарны люди Василисе 
Захаровне Григорьевой. Она мно
го лет работает санитарным упол- 

•"номоченным, по ее инициативе ор
ганизован «уголок здоровья». Все 
усадьбы имеют паспорта санитарно
го благополучия. Много трудится Лу
керья Михайловна Середа. В этом 
году она взяла обязательство наса
дить в своих усадьбах много цветов 
и деревьев, помочь сделать образцо
выми дворы соседних домов.

Сейчас в городе объявлен месяч
ник благоустройства и санитарной 
очистки. Вот почему патрули уси
ливают свою работу. На днях со
стоялось совещание санитарного ак
тива района обслуживания поликли
ническим отделением городской 
больницы №  1. Хорошие приняты 
решения. Станет больше сани- 

j тарных активистов, увеличится jco- 
г личество санитарных постов, рейды 

проверки усадеб будут более регу

лярными, врачи и сестры обучат са
нитарному минимуму всех жильцов. 
Конечно, эти планы выполнимы 
только в том случае, если все меди
цинские работники, общественность 
района и население примут актив
ное участие в этой работе.

Присмотритесь к некоторым усадь
бам в самом центре города. Когда-то 
они были образцовыми, а теперь сно
ва захламлены. Домоуправления и 
райкомхоз мирятся с тем, что мусор 
со дворов вывозится нерегулярно, 
очистка от снега проходит с опозда
нием. Некоторые жильцы, прожива
ющие по улицам Киевской, Новго-

ВЕСЕННИЙ СУББОТНИЕ
Улицы ждут твоих 
заботливых рук,
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родской, по Набережной р. Ушайки, 
по ул. Алтайской, выливают помои 
куда вздумается.

Усадьбы по улице Гоголя, 13 , 
13-а , 12 -а  много лет находятся в 
антисанитарном состоянии. Особенно 
много хлопот доставил активи
стам и участковому врачу частный 
дом по улице Ремесленная, 2 3 . Его 
хозяйка Брестовицкая И. М. не вы
полняет элементарных правил сани
тарной гигиены.

Видимо, нужно отдельных нечи
стоплотных томичей вызывать ■■ на 
административную комиссию при 
райисполкоме. Нельзя мириться и 
с недругами «зеленого друга». Сколь
ко у  нас сломанных деревьев, ис
порченных клумб, разоренных цвет
ников! На помощь должны прий
ти «зеленые» патрули, участковые 
уполномоченные милиции.

Очень загрязнен сквер возле драм- 
театра. Санпатрули предлагали там 
навести порядок, высказали свои 
предложения в райисполкоме. Но к 
ним не прислушались. Еще плохо 
следим мы за санитарным . состоя
нием торговых точек и территорий, 
к ним прилегающих. Каждый наблю
дал летом и осенью такую картину: 
продают на улице овощи —  вокруг

гора капустных листьев, гнилых по
мидоров, втоптанных в грязь. Возле 
цистерны с квасом или молоком ро
ятся мухи: это потому, что вокруг 
не помыта улица и на дороге следы 
вчерашнего молока и кваса.

Домоуправление X  3, где управ
ляющий тов. Слободской К. И., в 
этом году организованно ведет ра
боту на усадьбах. Около 50  процен
тов их уже очищены. Решено выса
дить 5 тысяч цветов и 5 0 0  деревь
ев.

Настала, пора иметь конкретный 
план санустройства по микрорайо
нам. Тогда подворные обходы пат

рулей, деятельность уча
стковых советов содей
ствия, работников ком
мунального хозяйства 
будут бить в одну точку, 
лучше контролироваться 
и направляться.

Несколько лет назад 
томичи начали вручать 
лучшим усадьбам пас
порта санитарного бла
гополучия. Тогда пас
порт вызывал соревно
вание, венчал большую 
работу коллектива и по 
благоустройству и по са
нитарной пропаганде. 
Сейчас во многих усадь
бах паспорта висят зря. 
Например, по проспекту 
имени Фрунзе есть усадь
бы, где очень грязно. 

Спрашиваешь жильцов, кто же им 
выдал паспорт, а они и сами удив
ляются. Говорят: то ли детская по
ликлиника, то ли работники обще
ства Красного Креста. На улице
Алтайской другое положение: выда
но 60 паспортов, а висит 18.

Ясно, что здесь придется заново 
поработать и впредь не торопиться 
с выдачей паспортов. Уж если вру
чается паспорт усадьбе, пусть она 
будет не просто чистой, но и дейст
вительно образцовой —  зеленой, с 
игровыми и спортивными площадка
ми для детей. Пусть в ней живут 
люди, хорошо знающие правила са
нитарной гигиены.

На совещании санитарного актива 
высказывалось мнение: надо создать 
специальную комиссию по выдаче 
паспортов санитарного благополучия, 
и на паспорте обязательно ставить 
печать, дату выдачи и подписи лиц, 
выдавших этот документ.

11 июля в нашем городе будет 
проводиться «День здоровья». Ну
жно сделать так, чтоб томичи встре
тили этот день новыми успехами в 
благоустройстве родного города.

Н. ДАНИЛЕНКО.

Здесь нужно власть употребить
В районе Томска-1 построено не

сколько жилых массивов. Живущие 
в них ytpoM и вечером совершают 
большие переезды к месту работы, 
учебы, в детские сады и ясли. Но 
транспорт на этих направлениях все 
еще не удовлетворяет предъявляемых 
к нему требований. В часы пик 
трамваи идут переполненными. Пе
регружены и автобусы маршрута 
N» 12.

А посмотрите, в каком безобраз-

ТО МИ ЧЕЙ
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РЕСПУБЛИКА. О тличную  про
дукцию вы п уска ю т  рабочие 
А рад ского  вагоностроительного 
завода. Благодаря вы сокой гр у 
зоподъем ности, внеш нем у
оф ормлению  арадские вагоны

ном состоянии находятся посадоч- 
ные площадки. Говорят, обязанность 
по их очистке возложена на пред
приятия и организации, около кото
рых эти площадки находятся. Но 
принять решение —  еще полдела. 
Кто-то должен и следить за тем, что
бы решение выполнялось.

Е. ЛУККЕР, А. АРЦИМОВИЧ,
Г. ДЕМБОВСКАЯ — научные со
трудники политехнического ин
ститута.

На подшипниковом заводе брига
да Майзлиш двухмесячное задание 
марта и апреля выполнила к 15 
апреля на 283 процента. По усло
виям соревнования бригаде, вы
полнившей нормы выработки на 
350 процентов и более, присваива
лось звание гвардейской комсо
мольско-молодежной.

На заводе режущих инструмен
тов бригад? токаря А. Я. Будано
вой с честью держала звание гвар
дейской — в феврале она выполни
ла норму на 511 процентов, в мар
те — На 411, в апреле — на 413, 
в мае — на 427 процентов. На 
этом же заводе было присвоено 
звание гвардейских бригадам Ка
лугиной и Галицина.

Гвардейские комсомольско-мо
лодежные бригады с честью оправ
дывали свои высокие звания.

Красная Армия одерживала 
победы на фронте, освобождая го
рода и районы страны. Томичи не 
ослабили напряжения в труде. Ком
сомольские организации взяли на 
себя обязательства по оказанию 
помощи в быстрейшем восстанов
лении Донбасса. В неурочное вре
мя они готовили приборы и ин
струменты. С электромеханиче
ского завода в Донбасс было от
правлено 600 отбойных молотков, 
500 бурильных сверл, 600 элект
росверл, 300 паяльных машинок 
РМ2Г. Комсомольцы манометрово
го завода изготовили и послали 
300 манометров, комсомольцы за
вода «Сибэлейтромотор» — 300 
моторов. Сотни различных инстру
ментов изготовили и послали ком
сомольцы ремесленных училищ и 
предприятий Томска

Бюро Новосибирского обкома 
партии признало Томск победите
лем в соревновании по итогам ра
боты промышленных предприятий 
за октябрь, ноябрь и декабрь 
1942 года. В своем постановлении

полняет свои обязательства и не
изменно держит первенство. Томи
чи оказались настоящими патрио
тами, сумев в короткий срок в бо
лее трудных условиях по сравне
нию с другими городами вывести 
промышленные предприятия из от
стающих в передовые. Это являет
ся свидетельством огромной силы 
социалистического соревнования и 
результатом политического и пат
риотического подъема трудящихся. 
Переходящее Красное знамя за 
эти успехи оставлено в Томске на- 
всетда.

Коллективы предприятий г. Том
ска принимали активнейшее уча
стие во Всесоюзном социалистиче
ском соревновании и добились хо
роших результатов.

Коллектив электромеханическо
го завода только в 1944 году четы
ре раза добился первенства среди 
предприятий угольной промышлен
ности СССР. Завод режущих ин
струментов в 1942 и 1943 годах 
10 раз занимал классные места в 
соревновании и в 1943 году за 
успехи был награжден орденом 
Трудового Красного Знамени. Кол
лектив электролампового завода в 
1944 году 5 раз занимал клас
сные места в соревновании пред
приятий электропромышленности 
Манометровый завод за годы вой
ны 18 раз занимал классные ме
ста в соревновании. Побед во Все 
союзном социалистическом сорев
новании добивались коллективы 
Томского лесоперевалочного и де
ревообрабатывающего комбината, 

подшипникового завода и других 
предприятий.

Значительную помощь фронту 
оказали студенты и научные ра
ботники вузоь. Они уходили на 
фронт добровольцами, вставали к 
станкам, в летние каникулы сту
денты работали на колхозных по
лях. За годы войны они заработа-

оно отметило, что Томск —-  ини-1 ли 380 тысяч трудодней, 
циатор соревнования, честно вы-1 В значительной части силами
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П Е Р В О М А Й С К И Й  
П Р И З Ы В  В Ф П
ПРАГА, 1 апреля. (ТАСС). Всемирная федерация проф

союзов выступила с обращением к рабочим и работницам 
всех .стран по случаю Международного дня трудящихся 

Мая.
Она призывает трудящихся мира отметить 1 Мая 1965 

года как мощную демонстрацию международного един
ства и солидарности. В мае 1965 года, говорится в обра
щении, народы всего мира будут отмечать 20-ю годовщи
ну Великой победы, одержанной человечеством над фашиз
мом и германским милитаризмом. Но международный 
империализм продолжает создавать очень серьезную уг
розу для всеобщего мира и независимости народов таких 
стран, как Конго, Кипр и Куба. Американский империа
лизм усиливает и расширяет свою агрессивную войну во 
Вьетнаме, применяя газы, напалм и самые варварские 
средства. Он угрожает всей Юго-Восточной Азии, созда
вая смертельную опасность для всего человечества.

Все это усиливает международную напряженность, ме
шает отношениям сотрудничества, взаимопонимания и со
существования между народами. Выступайте против опас
ности атомной войны, за всеобщее и полное разоружение! 
— призывает Всемирная федерация профсоюзов.

Наша сила в единстве, говорится в обращении. Нельзя 
забывать тяжелых уроков второй мировой войны. Раскол 
рабочего класса облегчил приход к власти фашизму, раз
вязавшему войну. Сегодня, более чем когда-либо, объеди
нимся в борьбе за мир, демократию и социальный про
гресс!
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Новая миролюбивая инициатива 
С о в е т с к о г о  С о ю з а

НЬЮ-ЙОРК, 1 апреля. 
(ТАСС). Вчера постоянный пред
ставитель СССР при ООН Н. Т. 
Федоренко встретился с гене
ральным секретарем ООН У Та
ном. На пресс-конференции, со
стоявшейся сразу после встре
чи, Н. Т. Федоренко сообщил, 
что он передал У Тану предло
жение Советского правительст
ва созвать в первой половине 
апреля Комиссию ООН по раз
оружению, в которой представ
лены все государства — члены 
ООН.

В письме постоянного пред
ставителя СССР при ООН, вру
ченном У Тану, говорится: 
«Длительное обсуждение вопро
сов разоружения в Комитете 
18 государств по разоружению, 
как указано в докладе Комите
та, направленном Комиссии 
ООН по разоружению и 19-й 
сессии Генеральной Ассамблеи 
ООН, не привело к достижению

Экономика ОАР 
на новом этапе

КАИР, 1 апреля. (ТАСС). 
Вопросам капиталовложений в 
отдельные отрасли египетской 
экономики было посвящено за
седание министерского комите
та по планированию и развитию 
ОАР. Заседание проходило под 
председательством премьер-ми
нистра Объединенной Арабской 
Республики Али Сабри.

Комитет определил , общую 
сумму капиталовложений на 
предстоящее пятилетие в раз
мере 2.830 миллионов египет
ских фунтов. В том числе на 
нужды промышленности — 842 
миллиона, на развитие сельско
го хозяйства ОАР — 560 мил
лионов, на нужды транспорта и 
коммуникаций — 588 миллио
нов, на жилищное строительст
во — 250 миллионов фунтов.

каких-либо конкретных соглаше
ний ни по вопросам всеобщего 
и полного разоружения, ни по 
мерам, направленным на разряд
ку международной напряженно
сти. Прерывая свою работу в 
сентябре 1964 года, Комитет 
18 государств решил возобно
вить заседания «как можно ско
рее после окончания рассмотре
ния вопроса о разоружении на 
19-й сессии Генеральной Ас
самблеи, в день, который будет 
установлен обоими сопредседа
телями после консультаций с 
членами Комитета». Однако по 
известным причинам обсудить 
на 19-й сессии Генеральной Ас
самблеи доклад Комитета 18-ти 
и в целом состояние переговоров 
по разоружению оказалось не
возможным. Между тем ход 
международных событий требу
ет принятия действенных мер в 
области разоружения и ограни
чения гонки вооружений.

«Проблема разоружения, — 
говорится далее в письме, — 
затрагивает жизненные интере
сы всех государств. Народы 
вправе ожидать от Организации 
Объединенных Наций, чтобы 
она всесторонне рассмотрела

вызывающее тревоцу состояние 
переговоров по разоружению в 
Комитете 18 государств и по
могла наметить конкретные пу
ти, которые позволили бы до
биться прогресса на этих пере
говорах. Поскольку такое об- : 
суждение не имело места на Ге
неральной Ассамблее ООН, Со
ветское правительство считает 
необходимым созвать Комиссию 
ООН по разоружению, в кото
рой представлены все государ
ства — члены ООН.

Советское правительство Счи
тает целесообразным начать ра
боту Комиссии ООН по разору
жению в ближайшее время ;в 
первой половине апреля с. г.»>.

Отвечая на вопрос, намерено 
ли Советское правительство 
представить в Комиссии кон
кретные предложения по раз
оружению, Н. Т. Федоренко на
помнил, что в начале работы 
19-й сессии Генеральной, Ас
самблеи СССР внес меморан
дум Советского правительства 
о мерах по дальнейшему смяг
чению международной напря
женности и ограничению гонки 
вооружений. Как , известно, 
этот меморандум до сих пор не 
был обсужден. :

Заявление Стивенсона
НЬЮ-ЙОРК, 1 апреля. 

(ТАСС). Вчера через два часа 
после пресс-конференции посто
янного представителя СССР при 
ООН Н. Т. Федоренко, на кото
рой было сообщено о предложе
нии Советского правительства 
созвать в первой половине ап
реля Комиссию ООН по разору
жению, постоянный представи
тель США при ООН Эдлай Сти
венсон созвал свою пресс-кон
ференцию. Стивенсон заявил,

что США предпочитают продол
жать переговоры по разоруже
нию в Комитете 18-ти, а не в 
Комиссии ООН по разоруже
нию, которую он назвал дискус
сионным комитетом. Однако, до
бавил он, если большинство 
стран—членов ООН одобрит со
зыв этой Комиссии, Соединен
ные Штаты не будут возражать 
и примут участие в работе Ко
миссии.
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студентов построена городская же
лезнодорожная ветка протяжен
ностью свыше 13 километров, свя
завшая станции Томск-I и Томск-П 
с заводами и электростанцией. Ру
ководил этим строительством кол
лектив института инженеров же
лезнодорожного транспорта.

На всех участках хозяйственно
го строительства в годы войны: 
строительстве электростанции, 
понтонного моста, водонасосной 
станции, ремонте помещений, обо
рудовании госпиталей для раненых 
воинов, в пригородных хозяйствах 
и в колхозах студенты проявляли 
себя подлинными патриотами Ро
дины.

Научные работники вузов сдела
ли много открытий, усовершенст
вований и изобретений в промыш
ленном производстве. Неоценимую 
помощь заводам оказали ученые 
Томска в проектировании строи
тельства, в изыскании заменителей 
остродефицитных материалов, в 
усовершенствовании технологии 
производства, в налаживании энер
гетического хозяйства. Томские ме
дики сделали много полезных от
крытий в области военной медици
ны и в профилактике эпидемиоло
гических заболеваний.

За выдающиеся достижения в 
области научней работы 11 уче
ных были удостоены звания лау
реатов Государственной премии, 
очень многие награждены высшими 
правительственными наградами. 
Среди них профессора: В. Д. Куз
нецов, М. А. Большанина, Л. П. 
Кулев, А. Е. Савиных, К. В. Ра- 
дугин, Н, А. Чинакал, Д. Д. Ябло
ков, А. А. Воробьев и другие.

Трудящиеся города Томска 
годы Великой Отечественной вой
ны под руководством Коммунисти
ческой партии совершили высокий 
трудовой подвиг и вложили достой
ный вклад в дело победы над не
мецко-фашистскими захватчиками.

С. АНЦИФЕРОВА.

Расисты не щадят даже детей
НЬЮ-ЙОРК, 1 апреля. (ТАСС). 

Арсенал средств, которые алабам
ские власти используют против 
демонстрантов, выступающих про
тив расовой дискриминации, по- 
видимому, неисчерпаем. При этом 
они ни щадят ни стариков, ни 
женщин, ни даже детей. На этот 
раз в г. Камден (он расположен в 
40 милях от Селмы) большая де
монстрация ш кольников (некото
рым из них было не более 10 лет) 
была разогнана с помощью дымо
вых ш аш ек. И следует отметить, 
что Пепвую ш аш ку в толпу учени
ков бросил не какой-нибудь поли
цейский, а сам мэр города Аль
бриттон. А ватем это стали делать 
«его люди» — помощники ш ери
фа и полицейские. Несколько де
монстрантов было сбито на зем
лю. Учащиеся пикетировали ш ко
лу в знак протеста против того, 
что их родителям не дают возмож
ности голосовать. В Камдене, где 
негритянское население составляет 
70 процентов, за последнее время 
удалось зарегистрироваться для 
участия в голосовании только од
ному негру.

ПЕРЕХОДЯЩЕЕ ЗНАМЯ-ГЕРОЯМ
ХАНОЙ, 1 апреля. (ТАСС). 

Президент Хо Ши Мин учредил 
переходящее знамя «За реши
мость в борьбе против амери
канских агрессоров» и вручил 
его армии и населению военной 
зоны № 4 и зоны Та Нган. Все
армейский комитет Партии тру
дящихся Вьетнама и главное 
политическое управление На-

Действия
Южного

ПАРИЖ, 1 апреля. (ТАСС). 
Как сообщает корреспондент 
агентства Франс Пресс из Сай
гона, патриоты Южного Вьет
нама совершили вчера нападе
ние на два поста правительст-

родной армии Вьетнама приня
ли решение организовать в во
оруженных силах ДРВ массо
вое соревнование за переходя
щее знамя, учрежденное пре
зидентом республики. Победи
тели соревнования будут удо
стоены званий: «Герой Народ
ной армии, передовик, умелый 
боец». 1

Б О Я Т С Я  П Р А В Д Ы
БЕРЛИН, I апреля. (ТАСС). Прокуратура ФРГ возбудила 

судебное дело против главного редактора издающегося в Ниж
ней Саксонии прогрессивного журнала «Хойте» Карла Генриха 
Мейера, сообщает агентство АДН. Он обвиняется в том, что, 
издавая свой журнал, нарушил закон о запрещении Компартии 
Германии. Мейеру также ставится в вину, что он критиковал 
политику боннского правительства и разъяснял политику Со
ветского Союза.

А С У Д Ь И  КТО?
НЬЮ-ЙОРК, 1 апреля, 

(ТАСС). Комиссия палаты пред
ставителей по расследованию 
антиамериканской деятельности 
постановила заняться ку-клукс- 
кланом. Объявляя об этом реше
нии, председатель комиссии кон
грессмен Эдвин Уиллис (демо
крат от штата Луизиана) вне
запно заговорил языком, не 
слишком отличающимся от язы
ка куклуксклановцев. Сказав 
несколько слов в осуждение 
рыцарей петли и пули, мистер 
Уиллис сбрушил свой оратор
ский пыл на коммунистов. По 
его словам, вездесущие крас
ные «проникли в движение за 
гражданские права негров», за
нимаются «подрывной деятель

ностью» на юге страны, «вызы
вают расовые беспорядки». Та
кое начало работы комиссии не 
могло не озадачить многих аме
риканцев.

Трудно почетным конгрессме
нам из комиссии заниматься ку- 
клукс-кланом. Пять из девяти 
членов комиссии — южане, пре
данные идеям сохранения «свя
щенных устоев» бывшего рабо
владельческого юга, Да и ос
тальные мало чем отличаются 
от них по взглядам. Трудно им 
судить куклуксклановцев. Так 
же трудно, как агентам феде
рального бюро расследований.

Не далее как вчера один из 
главарей ку-клукс-клана Кал
вин Крейг похвастался, что сре-

У немецких 
д р у з е й

БЕРЛИН, 1 апреля, (ТАСС). 
Член экипажа советского косми
ческого корабля «Восход-1» врач- 
космонавт Jgopuc Егоров посетил 
вчера Берлинскую ратушу, где 
его тепло приветствовал обер- 
бургомистр столицы ГДР, Фрид
рих Эберт. Б. Егоров сделал{ 
запись в «Золотой книге# гостей) 
Берлина, в которой уже имеются 
записи трех советских космонав- 
тов — Г. Титова, Ю. Гагарина и 
В. Николаевой-Терешковой.

В тот же день советский космо
навт был гостем центрального 
правления Общества германо-со
ветской дружбы. Ему была тор
жественно вручена почетная na-f 
града Общества —1 золотой на-£ 
грудный знак.

Вчера Б. Егоров встретился, с 
берлинской молодежью.

Выступая перед собравшимися, 
Б. Егоров рассказал о подготов
ке к полету космического корабля 
«Восход-1», о самом полете и о 
проведенных в космосе научных 
исследованиях, а также ответил 
на многочисленные вопросы при
сутствующих.

-ОЧ<7'

Начало учебногоеи'йРГ.̂ 'Г»’  ̂ ; • ’ - - Vf
КНДР

чн вне.1
В

ПХЕНЬЯН, 1 апреля. 
(ТАСС). Сегодня в городах и 
селах КНДР начинается новый 
учебный год. За годы народной 
власти в республике достигнуты 
большие успехи в области про
свещения. Сейчас четвертая 
часть населения Северной Ко
реи учится в школах, вузах и 
других учебных заведениях. В 
1963—1964 учебном году в 
стране насчитывалось 9.190 
школ В средних и высших учеб
ных заведениях республики ра
ботает сейчас около 90 тысяч 
преподавателей.

патриотов
Вьетнама

венных войск, расположенные в 
140 километрах к юго-западу от 
Сайгона. Во время нападения 
сбит один бомбардировщик-ист
ребитель правительственных 
войск и разрушена казарма од
ного из постов.

В районе, расположенном в 
60 километрах к северу от Сай
гона, вьетнамские патриоты об
стреляли американский верто
лет, совершавший разведыва
тельный полет, и тяжело рани
ли одного из членов экипажа.

За прошлую неделю потери 
правительственных войск соста
вили 470 человек, из которых 
100 человек было убито, 275 
ранено и 95 пропали без вести.

ди его подчиненных имеются 
лица, являющиеся «двойными 
агентами». Федеральное бюро 
расследований считает их свои
ми людьми в ку-клукс-клане, а 
на самом деле они — агенты 
ККК в ФБР, и деньги, получае
мые о.т федерального правитель
ства. вносят в казну ку-клукс- 
клана.

В связи со всем этим позво
лительно спросить: кто же куда 
проник — ФБР в ку-клукс-клан 
или ку-клукс-клан в ФБР? И 
что собирается делать комиссия 
по расследованию антиамери
канской деятельности — разоб
лачать линчевателей или выго
раживать их?

Арисменди:
«ЛАТИНОАМЕРИКАНСКАЯ 

РЕВОЛЮЦИЯ ИДЕТ ВПЕРЕД»
МОНТЕВИДЕО, 1 апреля. 

(ТАСС). Здесь, во дворце Юж
ной Америки, состоялся массо
вый митинг, на котором с боль
шой речью выступил первый 
секретарь ЦК Компартии Уруг
вая Родней Арисменди. Он уде
лил большое внимание вопросам 
единства международного ком
мунистического и рабочего дви
жения.

Состоявшееся в конце прош
лого года совещание представи
телей компартий латиноамери
канских стран, сказал Арисмен
ди, нарисовало яркую картину 
различных форм борьбы наро
дов Латинской Америки и сде
лало вывод — континент не пе
реживает мрачные часы и не 
отступает; латиноамериканская 
революция развивается, идет по 
различным путям, наступает, 
база империалистического гос
подства сокращается; над Ла
тинской Америкой готова разра
зиться буря. Это совещание 
явилось новым шагом по пути 
укрепления единства междуна
родного коммунистического дви
жения.

Идеей борьбы за единство, 
сказал далее Арисменди, была 
проникнута московская Кон
сультативная встреча предста
вителей 19 коммунистических и 
рабочих партий.

В заключение Арисменди 
призвал крепить единство ком
мунистического движения как 
оружия в борьбе против импе
риалистической агрессии.

Решение
австрийского

парламента
ВЕНА, 1 апреля. (ТАСС). 

Парламент Австрии принял до
полнение к уголовному кодексу 
страны, которое дает право ор
ганам правосудия привлекать 
к ответу нацистских преступ
ников за совершенные ими зло
деяния, независимо от срока
давности.
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ 3 апреля 1965 года.

В четырнадцать лет она остави
ла школу—времена были труд
ные, а в семье — одиннадцать 
человек, из детей она, почитай, 
самая старшая. И пошла Зина 
работать. Сначала на Асинов- 
ский маслозавод. Потом, когда 
переехали в Томск, поступила в 
механическую мастерскую под
собного хозяйства треста столо
вых. Помогала слесарям ремон
тировать тракторы, а потом и 
сама научилась держать в ру
ках. напильник и зубило. На ста
рательную девчонку обратили 
внимание, увидели ее стремле
ние к технике и послали учить
ся на трактористку.

взять на себя руководство сме
ной, она задумалась:

— Смогу ли?
— Только ты и сможешь, — 

объясняли мы с мастером ей. 
— Работницы у тебя новень
кие, освоили только свои опе
рации, а ты знаешь весь про
цесс от начала и до конца.

Мы, конечно, понимали, что 
беспокоило Зинаиду Ивановну. 
Работу она знала, как свои пять 
пальцев, каждый год занима
лась на курсах по повышению 
квалификации, но вот общего 
образования не хватало. А в 
смене — выпускники средних

Хозяйка жизни
Зинаида Ивановна вошла в 

класс и осторожно опустилась 
за парту. Огляделась. «Кажет
ся, старше меня никого нет»... 
Школьный звонок, которого она 
не слышала двадцать шесть лет, 
прервал размышления Ильиной. 
В класс вошла учительница ма
тематики.

— Сегодня мы начинаем с 
вами, товарищи, изучение ал
гебры...

Ох, эта алгебра! Сколько раз 
потом сердилась Зинаида Ива
новна на свою непонятливость. 
В классе будто все понятно, но 
садилась за домашнее задание 
— ничего не получалось.

— Сынок, может, ты мне по
можешь оазобраться в этих 
уравнениях?..

Мальчик подходил "ft столу, 
смотрел условие задачи.

*— Ну., это ж, мама, просто. 
Смотри..,

«Да, просто, сынок, в 15 лет. 
А в 40?» — думалось Зинаиде 
Ивановне. Она старалась вни

мательно слушать сына, но в го
лову лезло другое: дочке что-то 
нездоровится, Надо завтра вра
ча вызвать, обед еще предстоит 
приготоьить на завтра, надо бы 
продуктов утром купить, а муж 
зарплату снова... не несет...

•— Мама, ты меня не слуша
ешь?

— Слушаю, слушаю, только 
вот не понимаю, почему тут «а» 
в квадрате, а не «2 а»?..

И все-таки Зинаида Иванов
на не приходила в класс непод
готовленной. Когда сыну было 
не под силу объяснить задание 
по алгебое или теорему по гео
метрии. она обращалась к учи
тельнице или приходила ко 
мне.

Учиться становилось все труд
нее. А тут еще дочка заболела. 
И Зинаида Ивановна решила 
взять отпуск зимой, чтобы и до
чери уделить больше внимания, 
и самой позаниматься дополни
тельно.

Зинаиде Ивановне Ильиной 
мало пришлось учиться раньше.

Пять лет проработала на 
тракторе Зинаида. Возвращаясь 
с работы, видела она, как по 
соседству с полями подсобного 
хозяйства росло здание новой 
электростанции. И захотелось 
девушке увидеть новые маши
ны. научиться управлять ими. 
Так, в 1945 году и появилась 
Зинаида Ивановна Ильина в хи
мическом цехе Томской ГРЭС-Н. 
Работы было много: нужно бы
ло и за оборудованием следить, 
и отбирать станционные воды и 
топливо на анализы, и прини
мать учащие в ремонте оборудо
вания. Везде успевала Ильина. 
Не раз ее труд отмечался гра
мотами и благодарностями.

Шли годы. Выросло новое 
здание цеха химводоочистки. В 
50 раз увеличилась выработка 
химически очищенной воды! В 
смене уже не один, а пять чело
век, и каждую операцию в со
вершенстве знает Зинаида Ива
новна.

Когда мы предложили ей

школ, многие даже поступили 
учиться на вечерние отделения 
вузов и техникумов. Тогда-то и 
решила Ильина, несмотря на 
свой возраст, снова сесть за 
парту...

...Вот идет она по цеху пря
мая, гордая. Хозяйка своей жиз
ни. К одной работнице подойдет 
поможет, к другой, проверит, 
как идут дела у третьей. С боль
шим уважением относятся де
вушки к своему начальнику

-ТОВАРИЩ О ТОВАРИЩЕ
смены. У нее учатся жить, бо
роться с трудностями.

А сменой Ильиной гордится 
весь цех. Этому коллективу пер
вому в цехе было присвоено зва
ние смены коммунистического 
труда.

А дома у нее много забот. 
Накормить семью, помыть, по
стирать. А то соседки забегут:

— Зинаида Ивановна, надо 
бы воскресник провести, снег 
убрать. — Она еще и домком 
на общественных началах в сво
ем Витебском переулке.

И вот в веселый весенний 
день бойко стучат лопаты, ис
крится потревоженный снег, 
сугробы исчезают не по манове
нию волшебной палочки. У жен
щин же новые заботы:

— Надо игровую площадку 
детям подготовить, довольно им 
на пустырь бегать!..

— Какие мы цветы нынче вы
садим во дворе?..

И заниматься всем этим сно
ва будет Зинаида Ивановна 
Ильина.

...Вот какая славная женщи
на работает в нашем цехе, жи
вет рядом с нами.

Н. ТАРАБАНОВСКАЯ,
начальник химического цеха
ГРЭСИ.

НА СНИМКЕ: 3. И. Ильина.
Фото В. Ефименко.

С П О Р Т
т

[ к у б о к  у  т о п и ч е й
5  В Кирове закончилось лично-
■ командное первенство «Динамо» 
g  РСФСР по п р ы ж ка м  на л ы ж а х  с 
ва трам плина и двоеборью среди 
S ю нош ей. В соревнованиях приняли  
S участие сильнейш ие спортсмены  
5  Л енинграда, Кирова, Том ска , Сверд- 
5  лоег.ка, Горького  и Омска.
“  С остязаться уча стн и ка м  приш -
■  лось в сл о ж н ы х  условиях: отте-
■  пень, голопед, а танж е  п р ы ж ки  с 
т малого 40 м етрового трам плина в 
ш то время, к а к  больш инство спорт- 
Z сменив ре гул ярно  вы ступало на 
Z 60 — 70-метровых трам плинах. Наи- 
S более успеш но сумели преодо- 
5  леть труд но сти  том ичи. Наш зем- 
2  пяк В. Варзаров, соверш ив пр ы - 5 ж о к  на 36,5 и 35,5 метра, при 
— средней оценке  за т е х н и ку  — 14 — 
Е 15,5 балла, набрал 205,4

призовое
очка  и 

место.занял третье
Д ругой  том ич, мастер спорта 
К). М атясов был седьмым.

У спеш но вы стуЬили том ичи  и в 
двоеборье. В п р ы ж к а х  с трам пл и 
на В. Ермолович и А. Рубцов заня
ли соответственно четвертое и пя 
тое места. О днако проведенная на

В самодеятельной изостудии
...Виталий Аранович начал 

серьезно увлекаться живописью 
еще в школе, часто бродил с ‘ 
этюдником в загородных местах, 
в городских скверах и парках. 
Но юного художника влекла не 

только живопись. Он 
мечтал строить легкие, 
из стекла и металла, 
современные здания.

Он поступил в инже
нерно-строительный ин
ститут, но тяга к жи
вописи у него не осла
бевала. И когда в До
ме культуры энергети
ков открылась студия 
изобразительного но 
кусства, Виталий Ара
нович стал одним из 
первых студийцев.

Сейчас Аранович — 
преподаватель инже
нерно-строительного ин
ститута. Но занятия в 
изостудии он не пре
кратил. Его рисунки 
карандашом, Этюды, 
представленные на вы
ставке самодеятельных

художников, привлекали своей 
свежестью, полнотой мысли.

Руководитель студии худож
ник В. М Хоменко отмечает 
успехи студийца, его серьезный 
интерес к живописи.

Среди студийцев — люди раз
ных профессий. Живопись ув
лекает и термиста манометро
вого завода Ф. Спраговского, и 
рабочего СУ-13 Ю. Чуйстова. 
Они в студии недавно, но благо
даря упорству и большой увле
ченности уясе многому научи
лись. Живописи они посвящают 
все свободное время.

Вот еще студиец — инженер 
А. Шалагин. У него нелегкая 
работа, несколько общественных 
поручений, и все-таки он часы 
проводит за мольбертом, учит
ся, ищет.

У старших учатся юные сту
дийцы: школьницы Таня Вагер, 
Надя Матрохина, Таня Соловье
ва. Их тоже привела сюда лю
бовь к живописи, к прекрасно
му.

Когда над Надей Матрохиной 
впервые раскрылся купол пара

шюта и она увидела с высоты 
землю, девочка еще острее по
чувствовала всю ее красоту. 
Может, с этого момента Надя 
еще более полюбила живопись, 
захотела передать все неповто
римые краски родной природы. 
Правда, прыжок с парашютом 
был пока единственным. Но 
ведь и заниматься в аэроклубе 
Надя так же, как и в студии, 
начала недавно.

Надя Матрохина и ее подру
ги не написали пока больших 
картин. Путь к мастерству до
лог и труден. Сейчас они заня
ты повседневной, будничной 
«постановочной» работой.

Разные люди занимаются, в 
изостудии, но всех сближает об
щее желание — научиться как 
можно лучше передавать тепло
ту и прелесть земли, мужество 
и богатство духовной жизни сво
их современников, рассказывать 
о их делах языком живописи.

А. ОСЕНЕВ.
V

НА СНИМКЕ: занятия в сту
дии изобразительного искусства 
при Доме энергетиков.
. Фото Ф. Хитриневича.

«НЕПОДДАЮЩКЕСЯ»
«Мой сын Саша учится 

в 5-м классе школы № 51 
г. Томска. На уроке геогра
фии он нарушил порядок в 
классе: рисовал на тетра
ди глобус. За это учительница Нина Ануфриевна Подчесова поста
вила его перед классом в угол лицом к стенке. На том же уроке 
поставила в другой угол Витю Березовского. Ребята стали пере
смеиваться, как это бывает при групповом наказании. Тогда учи
тельница пообещала поговорить с ними по-другому. После урока 
она отвела их в учительскую и в присутствии преподавателей 
М. Ф. Поветкичой, Р, А. Куташовой, Л. И. Ровенской впривела в 
действие свое обещание» — ударила два раза по щекам. Из носа 
пошла кровь, учительница коротко приказала: «Иди умойся», а на 
очередь стал второй — Витя Березовский...

А. А. ГОПОНЕНКО*.

Я в 51-й школе. Собрались поч
ти все учителя, ведущие 5-й класс, 
заведующие учебной частью, и. е. 
директора. Здесь же отец Саши Го- 
поненко — Николай Николаевич 
Спесивцев. В этот день он пришел 
(как часто заходит сюда) узнать о 
делах сына.

Передо мной встает картина 
конфликта между Ниной Ануфри- 
евной и ее учениками.

...Мальчик рисует глобус. Он во
обще любит рисовать и не может 
спокойно видеть чистого листка бу
маги и карандаша. Но сейчас не 
надо рисовать, надо аросто слу
шать. Учителю бы подойти а, не 
прерывая рассказа, спокойно взять 
карандаш из Сашиной рука, поло
жить на паргу. Можно было сде
лать и по-другому, но тоже спокой
но, не отвлекая внимания других 
детей. Но Нина Ануфриевна окри
ком одернула мальчика. Саша по
жал плечами: «Я же рисую гло
бус...».

Отвлеклась учительница, от
влекся класс. Пошли шепотки, со
сед заерзал на месте, что-то ска
зал Саше, тот ответил*

Учительница вспыхнула, теперь 
она уже не смогла отступить, она 
должна была наказать ребят. Как? 
Решение явилось мгновенно: поста
вить их по углам лицом к стене. 
(Недаром говорят: поспешность
гак же опасна, как и медлитель
ность).

Была совершена вторая ошибка, 
в результате которой добрая поло
вина класса забавлялась, глядя на 
спины дружков. А дружки хихика
ли, рассматривая пористую стену. 
Конечно, был урок сорван.

В гневе привела Подчесова ре
бят в учительскую и на глазах 
других учителей, схватив Сашу за 
грудки, ударила. «Нос оказался 
слабым»—потекла кровь. Но и это 
не смутило Нину Ануфриевну. По
лучил обещанное от «воспитателя» 
и другой ученик...

— Я не помнила себя, — оправ
дывает сейчас свой поступон Ни
на Ануфриевна.

Никто не спорит, учитель — жи
вой человек, и у него есть нервы. 
Но когда слово учителя перестает 
действовать на ученика, когда учи
тель думает только о своем «авто

ритете», а не о том, каким путем 
его удержать, когда, наконец, учи
тель теряет контроль над собой и 
в ход пускает руки, — он заявля
ет о своей педагогической беспо
мощности, о педагогической непри
годности.

И странно, что факт этот не на
шел сурового осуждения в коллек
тиве. Больше того. Некоторые учи
теля, когда мы пришли в школу, 
заявили, что ничего подобного не 
было. Что это, попытка защитить 
честь мундира, обелить коллегу?

«Она работает шестнадцать лет, 
и никогда раньше у нее не было 
ничего подобного», — говорил 
и. о. директора школы Петр Ми
хайлович Толбанов. «Нина Ануф
риевна много нервничала в послед
нее время, вот и не сдержалась», 
— добавила учительница истории 
Мария Федоровна Поветкина. 
«Сейчас мы отправляем ее в сана
торий, пусть отдохнет», — забот
ливо произнесла завуч Гизела Ар
туровна Детеррер.

Факты настораживают. Созда
нию деловой обстановки на уро
ке здесь придается меньше значе
ния, чем выбору мер наказания.

Эти недостатки недавно отмеча
ла комиссия, проверявшая 51-ю 
школу, однако коллектив не сделал 
для себя выводов.

Анну Андреевну, мать Саши Го- 
поненко. спрашиваю, заходит ли 
к ним классный руководитель.

— Один раз пришла, когда слу
чилось это

И я вспоминаю, сколько нарека
ний высказали учителя в адрес

матери за то, что она плохо воспи
тывает сына, что не бывает в шко
ле. Мать же в обиде на учителей. 
Разве при взаимных обидах можно 
понять друг друга?

Ведь школа и семья одинаково 
заинтересованы в том, чтобы из 
каждого ребенка вырос жадный до 
знаний и трудолюбивый гражда
нин. И чтобы добиться нормально
го развития и поведения ребенка, 
недостаточно одного понимания об
щих законов и правил воспитания, 
здесь нужен индивидуальный под
ход. Об этой истине можно было 
бы не упоминать, если бы учитель
ница Саши следовала ей. К сожа
лению, вместо «тактики индивиду
ального подхода» на первый план 
выплыло директивно-категориче
ское требование. Невероятный гнев 
не только не принес пользы, но и 
поколебал веру в учителя, любовь 
к школе, то есть ту основу, без 
которой невозможно осуществлять 
обучение и воспитание.

Нередко еще в школе можно ус
лышать: «Трудный ребенок». Но 
ведь из каждого ребенка учи
тель обязан воспитать всесторон
не и гармонично развитого че
ловека, человека широких мыс
лей и чувств, сильного блаюрол- 
ными поступками. На это требует
ся не тольно все время учителя, не 
только все его силы, умение свя
зывать детские радости и интере
сы с содержанием учебных пред
метов, но все тепло его сердца. И 
умение убеждать. Ведь еще Сократ 
сказал: когда слово не бьет, то и 
палка не поможет.

Р. ГОРОДНЕВА.

ЕЕ ПОЗВАЛА ПЕСНЯ
Имя Тамары Миа'нсаровой 

широкая аудитория любителей 
эстрадной музыки впервые 
услышала в 1962 году, когда 
никому не известная дебютант
ка на эстраде неожиданно за
воевала золотую медаль на Все
мирном фестивале молодежи в 
Хельсинки. А широкая популяр
ность артистки началась с 1963 
года, когда она стала победи
тельницей на международном 
конкурсе песни в польском го
роде Сопоте, в котором участ
вовали представители двадцати

б е с е д а
в р а ч а О Т Ч Е Г О  П Р О П А Д А Е Т  Г О Л О С ?
Еще вчера все было хоро

шо. а сегодня у человека 
вдруг пропал голос. Один 
спешит к врачу, заподозрив 
тяжелое заболевание, дру
гой не придает значения та
кому «пустяку» или пытает
ся лечиться домашними сред
ствами.

Что же происходит у тех, 
кто теряет голос?

Гортань является тем ор
ганом, где голос образуется 
вследствие колебания голосо
вых связок. Но сила голоса, 
высота, звучность, тембр его 
зависят не только от состоя
ния гортани, голосовых свя
зок. но и от состояния носа, 
придаточных его пазух, дви
жения языка, губ, полости 
рта.

Наиболее частой причиной

расстройства голоса является 
воспаление гортани — ост
рый ларингит. Это заболева
ние возникает в результате 
охлаждения, приема чрезмер
но горячей или резко раздра
жающей слизистую оболочку 
пищи. Воздух, загрязненный 
газом, дымом, различными 
примесями, перегрузка голо
сового аппарата тоже могут 
служить причиной возникно
вения ларингита.

У здорового человека врач 
при осмотре обычно видит 
розовую слизистую оболочку 
гортани, бледные голосовые 
связки с ровными краями. Но 
вот перед ним сидит другой 
пациент. Врач констатирует 
резкую раздраженность, 
красноту и отек слизистой 
гортани. Голосовые связки

утолщенные, эластичность их 
нарушена. Если попросить 
больного произнести звуки, 
то голосовые связки пол
ностью не сомкнутся — звук 
получается хриплым. Неко
торые такие больные разго
варивают шепотом, а то и 
совсем теряют голос.

Часто повторяющийся 
острый ларингит может пе
рейти в хроническую форму.

Очень важен в лечении ла
рингита строгий голосовой 
режим. Больному назначают
ся успокаивающие и противо
воспалительные препараты: 
дионин, димедрол. Отвлекаю
щие горячие горчичные нож
ные ванны или горчичники 
на область грудины также 
очень полезны. Обычно этого

бывает достаточно, в через 
несколько дней голос начина
ет звучать нормально.

Но под влиянием длитель
ного раздражения слизистой 
оболочки гортани, частых пе
ренапряжений голоса, на го
лосовых связках могут по
явиться опухолевидные обра
зования (фибромы, папилло
мы). и тогда края голосовых 
связок станут неровными. 
Это затрудняет сближение 
связок, голос становится гру
бым, хриплым. После, удале
ния фибром, папиллом звуч
ность голоса обычно восста
навливается.

При курении, в силу по
стоянного раздражения та
бачным дымом слизистая 
оболочка гортани воспаляет

ся, утолщается. 
Человек испыты
вает желание от
кашляться, голос 

у него понижается, теряет 
мягкость, звучность, стано
вится грубым, хриплым, ино
гда совершенно исчезает.

Опасно для голоса пение 
на холоде: вдыхаемый воздух 
через рот резко охлаждает 
слизистые покровы гортани. 
Сильное напряжение, попыт
ки говорить чрезмерно гром
ко порой также приводят к 
срыву голоса.

Неприятный носовой отте
нок приобретает голос при 
насморках, полипах носа, 
аденоидах. Своеобразна речь 
и при резко увеличенных 
нёбных миндалинах. Здесь 
уж надо лечить насморк, уда
лять полипы, аденоиды, мин
далины.

Голос может изменяться 
и при некоторых физиологи
ческих состояниях. Так, в 
период полового созревания 
у подростков голос срывает
ся. или. как говорят, «лома
ется». В этот период гортань 
особенно ранима. Чтобы не 
сорвать голос, не надо пере
гружать голосовой аппарат.

Соблюдение элементарных 
правил предосторожности по
зволит предупредить заболе
вания. ведущие к изменению 
или потере голоса.

Само собой разумеется, 
при всякой болезни гортани, 
расстройстве голоса необхо
димо своевременно обращать
ся к врачу-отоларингологу. 
В поликлиниках № 2 и № 3 
г. Томска лечением рас
стройств голоса занимаются 
врачи-фониатры.

Н. КУРАКОВА, 
врач.

трех стран мира. Тамара пела 
тогда еще никому не известную 
песню композитора Островского 
на слова Ошанина — «Пусть 
всегда будет солнце». Бесхитро
стный рассказ о мальчишке, так 
просто и с такой силой выра
зившем всеобщую мечту чело
вечества о мире, потряс сердца 
сотен тысяч людей. А поляки с 
тех пор называют артистку лас
ковым именем «пани Слунечко».

Тамара Григорьевна на днях 
была гостьей нашей редакции.

— Я пела всегда, с детства, 
— рассказывает Тамара Гри
горьевна. — Это у меня от ма
мы. Она всю жизнь пела 6 само
деятельности, а перед войной 
стала профессиональной артист
кой. Когда я училась на третьем 
курсе консерватории, мое пение 
случайно услышал один из пре- 
подавателей-вокалистов и угово
рил показаться директору кон
серватории профессору Свешни
кову. Мой голос ему понравил
ся, и он разрешил мне парал
лельно заниматься вокалом...

Сейчас голос Тамары Мианса- 
ровой знают во многих странах 
мира. Это — результат большо
го труда артистки.

— Песня живет недолго, за 
редким исключением, — гово
рит Тамара. — Поэтому я по
стоянно работаю над репертуа
ром. Я считаю, что артист 
эстрады должен все время обо 
гащать его, не ограничиваясь 
узкими рамками того или ино
го жанра...

Артистка тепло говорит о 
своих учителях, о товарищах по 

искусству — известных 
эстрадных певицах.

А потом журнали
сты, как и все томичи, 
с удовольствием слу
шали артистку. Ее 
незаурядное дарование 
позволяет ей из каждой 
исполняемой песни со
здавать развернутую 
музыкально-психологи
ческую новеллу. Тама
ра Григорьевна поет 
много нового — песню 
Эшпая из кинофильма 
«Лушка», итальянскую 
«Рози», польскую бал
ладу «Вот ты какая». 
Да, перед нами настоя
щая артистка эстрады 
— обаятельная, владе
ющая самыми разными 
жанрами сценического 
мастерства.

Томские журналисты 
тепло проводили свою 
гостью, пожелав ей но
вых творческих успе
хов.

А. ЛУКОВ.
Фото Э. Стойлова.

следую щ ий день го н ка  на 10 к и 
лометров для двоеборцев изменила 
места в личном и командном заче
тах. Героем дня был том ич А лек
сандр Рубцов. Он отлично провел 
тонну и, поназав результат 36 м и
нут  49 секунд , занял первое ме
сто. Это позволило в двоеборье 
Рубцову занять второе личное ме
сто, а Ермолович закрепился на 
четверток, месте. Успеш ное вы 
ступление двоеборцев позволило 
команде Том ска вы йти  на общее 
первое место. Переходящ ий нубок 
и диплом первой степени — на
града команде-победительнице.

О. М ИРЕЦКИЙ.

К Л А С С  «Б» 
ПЕРЕД СТАРТОМ

6 Наступаю щ ем футбольном се
зоне 115 ком анд класса «Б» Рос
си йской  Ф едерации и сою зны х 
ре спуб лик поведут борьбу за пра
во в ы сту га ть  в 1966 году во вто
рой гр уп п е  класса «А». Все ком ан 
ды — уча стн и цы  этих  соревнова
ний  вы ступаю т в ш ести террито
ри альн ы х зонах.

Команда «Торпедо» (Томск) 
внлю чеча в ш естую  зону. Кроме 
нее, в этой зоне будут и грать: 
«Луч» (В ладивосток), «Авангард» 
(Ком сом ольск-на-А м уре), СКА (Ха
баровск), «Ам ур» (Благовещ енск), 
«Забайкалец» (Чита), «Армеец» 
(Улан-Удэ), «А нгара» (И р кутск ), 
«Старт» (А н га рск), «Л окомотив» 
(Красн ояр ск), «Х им ик» (Кемерово), 
«М еталлург» (Н ово кузнецк), « Ш ах
тер» (П рокопьевск), «Темп» (Бар
наул), «Торпедо» (Р убцовск), «Сиб- 
сельмаш» (Н овосибирск), «Восток» 
(У сть-Кам еногорск), «Ц ементник» 
(С ем ипалатинск), «М аш инострои
тель» (Павлодар).

По итогам  сезона две лучш ие 
чомандь. каж д ой  зоны  получат 
право вы ступать  в ф инальном 
турнире  чемпионата Р оссийской 
Ф едерации, два победителя ко то 
рого войдут в класс «А». Сильней
шие ком анды  остальны х сою зны х 
республик, которы е займ ут в зо
нах не н и ж е  ш естого места и на
берут не менее 60 процентов оч
ков , вы ступя т  затем в сам остоя
тельном ф инальном турн ир е , где 
будут оспаривать одну п уте в ку  во 
вторую  гр у п п у  класса «А».

И гры  в зонах начнутся  25 апре
ля.

Зам. редактора
Е. М. ШАТОХИН.

Ноч СЦЕНОЛС! 
И ЭКРОьИОьХ
Т О А Ч С Ж Х.cliiiHimiiiiiiiHiimiiiiiiufiiiiimniiimimii

ТОМСКИЙ ОБЛАСТНОЙ
д ра м а т и ч е с к и й  т е а т р

3 апрель —  «В день свадьбы».
4 апреля, днем — «Ж аркое лето 

в Берлиhe», вечером — «Требует
ся лж ец».

Начало дневного спектакля в 
12 час., вечерних — в 19 час. 30 
мин.
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

Большой зал — «Палата» —
9-30. 11-20, 13-10, 15, 16-50.
18- 40. 20-30, 22-20.
Малый зал — «Высота» — 
9-10. 11, 12-50. 14-40. 16-30,
18-20. 20-10, 22.
Зал ки н о хр о н и н и  — «Ты, Рос
сия моя», «Альм анах кин о - 
путеш ествий» № 8, «Сакен
Сейфулин» — 9, 11-20, 13-40,
16 18-20. 20-40. «9 дней одного 
лет:.», «Человек сильнее», 
«Ф орум  строительны х ма
ш ин» — 10-10, 12-30, 14-50.
17-10. 19-30, 21-50.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Палата» —
9. 10-50, 12-40, 14-30. 16-20,
18 10. 20, 21-50.
Зеленый зал — «Палата» —
13 10 15, 16-50, 18-40. 20-30.
22-20. Для детей — «М ороз
но» -•  9-40. 11-20. 

имени И. ЧЕРНЫХ
Большой зал — «Палата» —
9-20, 11. 12-40, 14-20. 16. 17-40.
19- 20. 21. 22-35.
Малый зал — «Зигм унд  Коло- 
совсний» — 9-20, 11, 12-40,
14-20 16. 17-40, 19-20. 21. 22-35. 

«ПИОНЕР»
.— «М орозно» — 11 35, 14-50, 
16-30, 18-10. «Белый дым» — 
10 13-15. «Операция «Тициан»
— 19-50, 21-30.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

—«Три сестры » — 15-30, 19 50, 
22, « I обор П ар иж ской  бого- 
м а-ери» — 17-40.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

— «П риклю чение  А ртем ии» — 
15. «Черные о ч ки » — 17. 19. 21.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
СУБЗОТА, 3 апреля

18.30. Вам, малыши! «Приключе
ния Кота в сапогах» и фильм 
«Храбрый портняжка». 19.05. «Мир 
за неделю». 19.20. Иностранная 
кинохроника. 19.30. На экране — 
фильмы телевизионных студий 
страны. «Рига в ритма солнца». 
{Рига). 19.55. «Томск м узы каль
ный». Поет Валентина Мишина (со
прано). 20.15. «Страницы бессмер
тия». К выходу на экраны  нового 
документального фильма. 20.30. 
М ультипликационный фильм для 
взрослых «На краю  тайны», 20.40. 
Телевизионные новости. 21.00. Ки
ноповесть «Больш ая руда».

Телефоны: заместителей редан- 
~  51-75 и 42-44, отдела пар 

тиинои  ж и зн и  — 52-23, ответ сен- 
Р?Т?Р”  -  31-19. секретариата  "  
А7  ле отЯелов: идеологического — 
Ч /-45 и 42-46, пром ы ш ленности  
^Р о и те л ь с тв а  и транспорта  — 
” 7-73> сел ьскохозяйственного  — 
37-39, советского  строительства I 
°ы та  — 37-77, писем и рабселько
ровской  сети — 37-38 и 31-47, и н 
ф ормации — 51-61, б ухгалтерии  и 
отдела объявлений — 37-36. сте
н о граф и стки  — 52-02.

и
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г . Том ск, типограф ия 
«Нрасное знамя».
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